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E
ste miércoles, el Depar-
tamento de Estados Uni-
dos dio a conocer que 
designó a seis organi-

zaciones criminales mexicanas 
como organizaciones terroristas 
trasnacionales. Son los cárteles 

de Sinaloa, Jalisco Nueva Gene-

ración, Unidos, del Noreste, del 

Golfo y La Familia Michoacana. 
El anuncio realizado por el 

gobierno que encabeza Donald 
Trump es un mensaje tanto 
con fines de política interna 
como en cuanto a la relación 
con México. De ahí que se haya 
enfatizado el que esos grupos 
“representan un riesgo para la 
seguridad nacional, la política 
exterior y los intereses econó-
micos de Estados Unidos”.

Para la Casa Blanca, es posi-
ble que lo primordial sea que el 
principal impacto del mensaje 
sea en el electorado estaduni-
dense, de manera que a través 
de su difusión se consiga un 
incremento en la popularidad 
de Donald Trump, en previsión 
de que iniciará el combate a 
la “amenaza” del exterior, re-
presentada por organizaciones 
criminales cuyo centro de ope-
ración se encuentra fuera de 
su territorio, pero de alguna 
manera consiguen colarse por 
la frontera y envenenar a la 
población. El efecto es crear 

la percepción de que el presi-
dente elegido está dedicando 
sus energías a conseguir el 
bien colectivo haciendo que 
otros países se hagan respon-
sables del combate al tráfico 
de estupefacientes, aunque no 
se solucione el problema de la 
creciente demanda interna.

El efecto sobre la población 
estadunidense, si es que no se 
ataca el consumo de drogas y se 
mantiene la persecución a los 
cárteles solamente tras las fron-
teras, será el encarecimiento de 
los enervantes, algo que posi-
blemente inhiba a los poten-
ciales compradores, pero difí-
cilmente será una medida cuyo 
efecto sea de de largo alcance.

Independientemente de si 
se acepta la calificación de te-
rroristas para los cárteles in-
dicados, porque la población 
de Sinaloa, Guanajuato y Mi-
choacán podría coincidir en 
ello, lo importante es que se 
les agregó el término “trasna-
cional”, lo que debe entenderse 
como que opera en más de un 
país; la consecuencia debiera 
ser que el combate a estas orga-
nizaciones se lleve a cabo tam-
bién en Estados Unidos, pues 
resulta hasta una obviedad 
que las drogas ingresan con la 
colaboración de funcionarios 
de ese país, que un alto porcen-

taje de la venta de enervantes 
se queda ahí, y que allá están 
montados los negocios para el 
lavado de ese dinero.

En cuanto a la respuesta 
que ha dado la presidenta 
Claudia Sheinbaum, en es-
tricto sentido, debe enten-
derse como que el compro-
miso mexicano es que existirá 
la cooperación y se compartirá 
información con las agencias 
estadunidenses involucradas, 
pero no se permitirá la opera-
ción de tropas estadunidenses 
en territorio nacional.

El hecho de que México 
haya puesto cuatro principios 
para la colaboración, que invo-
lucran el reconocimiento de 
que el problema existe a ambos 
lados de la frontera, el cumpli-
miento de acuerdos, el trabajo 
en conjunto siempre que las 
Fuerzas Armadas Mexicanas 
no se subordinen en ningún 
momento a las de Estados Uni-
dos, y el respeto a las soberanía 
como condición irrenunciable, 
es un precedente en la relación 
con el vecino país, particular-
mente con el particular estilo 
de gobernar de su presidente.

Si se establece la coopera-
ción entre ambos países, será 
un gran avance en la relación 
binacional, a pesar del ruido 
proveniente de la Casa Blanca.

De terrorismo, sus 
alcances y aliados

▲ El anuncio realizado por el gobierno que encabeza Donald Trump el miércoles es un men-
saje tanto con fines de política interna como en cuanto a la relación con México. Foto Ap
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El Departamento de Estado 
de Estados Unidos anunció 
la designación de seis cár-
teles mexicanos de la droga 
como organizaciones terro-
ristas trasnacionales.

Se trata del cártel de Si-

naloa, cártel Jalisco Nueva 

Generación (CJNG), Cárte-

les Unidos, cártel del No-

reste, cártel del Golfo y a 
La Nueva Familia Michoa-

cana. El aviso sostiene que 
los grupos representan un 
riesgo para la seguridad 
nacional, la política exte-
rior y los intereses econó-
micos de Estados Unidos.

El presidente estaduni-
dense Donald Trump emi-
tió un decreto después de 
asumir el cargo el 20 de 
enero que pedía a los fun-
cionarios evaluar si algún 
cártel criminal o pandilla 
trasnacional debería ser 
designado como grupo te-
rrorista. Durante la presi-
dencia de Trump de 2017 
a 2021, consideró tales 
designaciones, pero final-
mente archivó los planes.

La designación entrará 
en vigor el jueves, tras ser 
publicada en el Registro Fe-
deral de Estados Unidos.

Respecto a la decisión de Es-
tados Unidos de declarar a 
los cárteles de la droga como 
organizaciones terroristas, 
la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, dijo 
que “ellos le pueden llamar 
como quieran, pero nosotros 
defendemos la soberanía”.

Cuestionada durante la 
mañanera sobre si le tiene 
miedo a las amenazas de 

Trump, la mandataria res-
pondió: “Tengo un pueblo 
que me respalda”.

“Entonces, primero, hay, 
en este momento, diálogo. 
Y nosotros no vamos a per-
mitir nunca que se vulnere 
la soberanía; y si llegara a 
vulnerarse, hay un pueblo 
entero para defender a su 
patria”, añadió.

“Somos dos países veci-
nos, no nos vamos a ir a 
ningún lado, somos socios 
comerciales y tenemos que 
hacer el mayor esfuerzo po-

sible para tener una buena 
relación”, agregó.

Aseguró que México tra-
baja de manera coordinada 
con los Estados Unidos, pero 
siempre en el marco de los 
cuatro principios de colabora-
ción entre México y Estados 
Unidos, que son los siguientes:

Responsabilidad com-
partida: implica el recono-
cimiento del problema en 
ambos lados de frontera 
por lo que se tiene que ac-
tuar de manera coordinada 
y colaborativa.

Confianza mutua: los 
acuerdos se cumplen.

Cooperación y no sub-
ordinación: se trabaja en 
conjunto, pero las Fuerzas 
Armadas Mexicanas jamás 
subordinarán a las de Esta-
dos Unidos.

Respeto a la Soberanía: es 
irrenunciable.

“Si ese decreto tiene que 
ver con acciones extraterrito-
riales, esas no las aceptamos. 
Nosotros creemos que si bien 
es cierto que es indispensable 
avanzar en investigaciones 

conjuntas, por ejemplo, del la-
vado de dinero, que son muy 
importantes, porque la droga 
se vende en Estados Unidos, 
ahí está la venta de la droga. 
¿Qué ocurre con el recurso 
proveniente de la venta de la 
droga? Si ellos hacen este de-
creto para investigar todavía 
más en los Estados Unidos, el 
lavado de dinero en los Es-
tados Unidos y los propios 
grupos delictivos que se mue-
ven en Estados Unidos, que 
hacen que haya esta venta de 
la droga, está muy bien”.

No tengo miedo, el pueblo me respalda y vamos a 
defender nuestra soberanía, asegura Sheinbaum
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

Designa EU a seis cárteles mexicanos
como grupos terroristas trasnacionales
REUTERS

EMIR OLIVARES

WASHINGTON

▲ El aviso del Departamento de Estado sostiene que los grupos representan un riesgo para la seguridad nacional, la política 
exterior y los intereses económicos de EU; la designación entra en vigor este jueves. Foto Reuters / Archivo
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El presidente estaduni-
dense Donald Trump lanzó 
el miércoles una nueva 
salva de ataques contra su 
homólogo ucraniano, Vo-
lodimir Zelensky, quien 
por su parte lo acusa de 
vivir en “un espacio de 
desinformación” rusa, una 
pugna verbal que hace 
temer una ruptura entre 
Washington y Kiev.

El presidente ruso, Vla-
dimir Putin, saludó por su 
parte el miércoles los re-
sultados “positivos” de las 
discusiones ruso-estadu-
nidenses celebradas la vís-
pera en Arabia Saudita, las 
primeras entre jefes de la 
diplomacia de ambas poten-
cias desde la invasión rusa 
de Ucrania hace tres años.

El mandatario estaduni-
dense reiteró el miércoles 
desde Florida sus críticas 
de la víspera, acusando a 
su homólogo ucraniano de 
ser un “dictador sin elec-
ciones”. Ucrania no celebró 
elecciones presidenciales 
en 2024 debido a la guerra. 

Más temprano el miér-
coles, Zelensky estimó du-
rante una rueda de prensa 

que Trump vivía “en un 
espacio de desinformación” 
rusa, ya que este replica la 
retórica del Kremlin.

También acusó a la admi-
nistración estadunidense de 
ayudar a Putin a “salir de años 
de aislamiento” por Occidente, 
que lo ha tratado como un pa-
ria desde febrero de 2022.

Trump lanzó el mar-
tes un ataque verbal sin 
precedentes contra su par 
ucraniano, cuestionando 
su legitimidad y su deseo 
de encontrar una solu-
ción al conflicto. También 
pareció considerarle res-
ponsable de la invasión 
rusa de su país.

“Un primer paso”

Putin afirmó el miércoles 
que Trump recibía, desde su 
vuelta a la Casa Blanca, “in-
formaciones objetivas”.

En sus declaraciones, 
que causaron conmoción en 
Ucrania, el dirigente esta-
dunidense acusó a Zelensky 

de ser impopular, criticó la 
ausencia de elecciones en su 
país en guerra y afirmó que 
se había malversado parte 
de la ayuda estadunidense.

Zelensky goza no obs-
tante de la confianza del 57 
por ciento de los ucranianos, 
según una encuesta publi-
cada este miércoles, reali-
zada a principios de febrero 
por el Instituto Internacio-
nal de Sociología de Kiev.

Según Trump, el índice 
de confianza de su homó-
logo ucraniano había caído 
a 4 por ciento.

Aunque el mandato de 
Zelensky debería haber expi-
rado en mayo de 2024, Ucra-
nia no ha celebrado eleccio-
nes en un contexto de ley 
marcial. Millones de ucrania-
nos han huido al extranjero, 
20 por ciento del territorio 
está bajo ocupación rusa, el 
país está cortado por una lí-
nea de frente de más de mil 
kilómetros y las ciudades son 
bombardeadas a diario.

Trump aseguró que Wash-
ington “dio 350 mil millones 
de dólares” a Ucrania y acusó 
a Zelensky de no saber “dónde 
estaba la mitad del dinero”, 
pero el Instituto Económico 
IfW Kiel cifra la ayuda esta-
dunidense en 114 mil 200 mi-
llones de dólares desde 2022.

Trump redobla sus ataques contra Zelensky luego 
de las negociaciones entre Rusia y Estados Unidos

AFP

KIEV

La Unión Europea (UE) re-
accionará “con firmeza y 
rapidez” para proteger sus 
intereses si Washington 
impone aranceles a las im-
portaciones provenientes 
del bloque, indicó el miér-
coles el comisario europeo 
de Comercio, rechazando la 
afirmación del presidente 
Donald Trump de que la re-
lación comercial entre am-
bos mercados es injusta. 

“Es la definición misma 
de una asociación donde 
todos se benefician, y no 

hay nada injusto”, afirmó 
Maros Sefcovic este miér-
coles durante un evento 
en el American Enterprise 
Institute en Washington.

Sefcovic dijo que la UE 
no ve “ninguna justificación 
para aumentos arancelarios 
repentinos y unilaterales” 
por parte de Estados Unidos, 
y añadió que las empresas 
dependen de la estabilidad 
económica y la previsibili-
dad de ambas partes.  

Si Estados Unidos impu-
siera aranceles a los produc-
tos de la UE, esto crearía 
«barreras innecesarias» a las 
exportaciones, las empresas 
agrícolas y los trabajadores 

a ambos lados del Atlántico, 
explicó el comisario.

“Para proteger los inte-
reses europeos, no tendre-
mos otra opción que res-
ponder con firmeza y rapi-
dez”, apuntó Sefcovic, antes 
de reunirse con sus homó-
logos estadounidenses. 

Pero subrayó que el blo-
que hará todo lo posible 
para evitar ese resultado.

Sefcovic señaló que la re-
lación económica entre la UE 
y Estados Unidos (EU) repre-
senta casi el 30 por ciento del 
comercio mundial.

Y afirmó que la europea 
es “una de las economías 
más abiertas del mundo, con 

más del 70 por ciento de las 
importaciones que entran 
sin aranceles”.

La visita del comisa-
rio europeo llega después 
de que Trump amenazara 
con imponer “aranceles re-
cíprocos” a sus socios co-
merciales y calificara de 
“absolutamente brutal” la 
política comercial de la UE 
hacia Estados Unidos.

Según la Casa Blanca, los 
gravámenes se adaptarían 
a cada socio comercial de 
Estados Unidos y tendrían 
en cuenta los aranceles que 
imponen a los productos 
estadounidenses, así como 
impuestos considerados 

“discriminatorios”, como el 
impuesto al valor agregado. 

De acuerdo con la UE, la 
tasa arancelaria promedio 
hacia ambos lados es de apro-
ximadamente 1 por ciento.

En la región, Trump deci-
dió imponer a Canadá y Mé-
xico aranceles aduaneros del 
25 por ciento sobre todos sus 
productos, antes de suspen-
der la medida un mes para 
llevar a cabo negociaciones 
entre los tres socios.

También aumentó un 
10 por ciento los aranceles a 
China y ha anunciado tarifas 
aduaneras del 25 por ciento al 
acero y al aluminio, sin excep-
ciones, a partir del 12 de marzo.

La Unión Europea responderá “con firmeza y 
rapidez” si EU impone aranceles a importaciones
AFP

UE

▲ El magnate acusó a al mandatario ucraniano de ser impopular, criticó la ausencia de elecciones 
en su país en guerra y afirmó que se había malversado parte de la ayuda estadunidense. Foto Afp
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Ante la cercanía de la tem-
porada del arribo de sargazo 
de este año a las costas quin-
tanarroenses, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa in-
formó que en coordinación 
con la Secretaría de Marina 
(Semar), presidentas y presi-
dentes municipales, así como 
con la sociedad civil, ya hay 
preparativos para afrontarla.

Destacó que las acciones 
preparatorias están enmar-
cadas en la Estrategia de 
Atención al Sargazo y en el 
Nuevo Acuerdo por el Bien-
estar y Desarrollo, en el que 
tiene papel fundamental la 
Semar a través de la Armada 
de México. Resaltó la impor-

tancia de esta estrategia en 
Quintana Roo, considerando 
que la actividad turística 
es el motor de la economía 
del estado y que mantener 
limpias de sargazo las playas 
permiten consolidar el éxito 
en la Nueva Era del Turismo.

La Semar, por su parte, 
informó que, de acuerdo al 
monitoreo realizado por el 
Instituto Oceanográfico del 
Golfo y Mar Caribe, con 
apoyo de la Universidad del 
Sur de Florida, el ciclo de 
la presencia del alga en las 
costas de Quintana Roo es 
de abril a octubre. La es-
trategia contempla su aten-
ción desde su recolección en 
este periodo y se concluye 
a principios de noviembre. 
Se ha dado paso al mante-
nimiento y alistamiento de 

equipos y personal que par-
ticipa en estas tareas.

La Estrategia de Atención 
al Sargazo efectuada por 
parte de la Semar en coordi-
nación con el gobierno estatal 
atiende 47 de las principales 
playas con mayor afluencia 
de turismo nacional e inter-
nacional en Puerto Morelos, 
Tulum, Playa del Carmen y 
Mahahual, misma que con-
templa cuatro fases: Prepa-
ración, cuando se realiza el 
mantenimiento y alista-
miento de la infraestructura, 
como buques sargaceros, me-
dios de contención y recolec-
ción, embarcaciones menores 
y alistamiento del personal.

Luego la Detección; aquí 
se efectúa el monitoreo sate-
lital y vigilancia marítima. La 
Contención, fase en la que se 

llevan a cabo las instalaciones 
de barreras contenedoras y 
empleo de buques sargaceros 
y todas las acciones encami-
nadas a mitigar la cantidad 
de alga que llegue a las playas. 
Y Recolección, que es la tarea 
de levantar en aguas someras 
y entregar el sargazo a la au-
toridad municipal. 

La Semar informó que ac-
tualmente está implementada 
la fase de Preparación, alis-
tando al personal y material, 
con el fin de garantizar la cons-
tante atención a los recales de 
esta macroalga, priorizando el 
compromiso de mantener las 
playas limpias, contribuyendo 
a un ambiente marino libre 
de sargazo, ante la eventual 
llegada de esta alga.

De esta manera, la Secre-
taría de Marina a través de 

la Armada de México, por 
medio de la Región Naval de 
Islas Mujeres, Quintana Roo, 
refrenda su compromiso de 
implementar acciones de ma-
nera permanente que contri-
buyan a disminuir la arriba-
zón de sargazo en playas del 
Caribe Mexicano disponiendo 
de los recursos necesarios en 
coordinación con dependen-
cias de los tres órdenes de go-
bierno y sociedad civil.

La gobernadora Mara 
Lezama destacó el trabajo y 
la coordinación de la Semar 
y la Armada de México, así 
como la participación de las 
autoridades municipales, so-
ciedad civil y pueblo en gene-
ral ante este fenómeno que se 
presenta anualmente en las 
costas quintanarroenses y el 
Caribe en general.

En coordinación con Semar, gobierno estatal se 
alista para la temporada de arribo de sargazo 2025

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

Ambientalistas confirmaron 
el cierre de dos delfinarios en 
la Riviera Maya, pero mos-
traron su preocupación por 
el paradero de las especies 
que ocupaban estos espacios, 
y piden que otros complejos 
de la entidad paren esta in-
dustria que, de acuerdo con 
su postura, maltrata a los 
animales al utilizarlos para 
el entretenimiento.

La apneista y coordina-
dora en Empty The Tanks 
México, Camila Jaber Lara, 
dio a conocer que este año ini-
ció con la noticia del cierre de 
dos delfinarios: el Dolphinaris 
Riviera Maya, ubicado en la 
carretera federal 307 cerca 
del poblado Puerto Aventu-
ras; y el del hotel Bahía Prín-
cipe, complejo localizado en el 
municipio de Tulum.

Explicó que observaron 
mediante un sobrevuelo que 

las instalaciones se encuen-
tran ya desmontadas y las 
albercas están abandonadas 
y vacías. Agregó que es muy 
importante seguir poniendo 
presión y por eso el pasado 
fin de semana realizaron un 
sobrevuelo en Dolphinaris 
Cozumel porque quieren sa-
ber en dónde están los del-
fines que fueron removidos 
de Bahía Príncipe y el Dol-
phinaris Riviera Maya.

Señaló que hay delfi-
nes en las pequeñas ins-
talaciones de Dolphinaris 
Cozumel, donde tienen a 
madres y crías dando vuel-
tas en círculos en albercas 
pequeñas de plástico. 

Informó que México se 
ubica como el cuarto país 
con más delfinarios en el 
mundo. Hay 34 delfinarios 
en toda la república, con 
300 mamíferos marinos 
como delfines, lobos mari-
nos y manatíes en ellos; de 
ese total, 19 se encuentran 
en Quintana Roo.

Ambientalistas confirman el cierre 
de dos delfinarios en la Riviera Maya
En todo el país hay 300 mamíferos marinos utilizados para el entretenimiento

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ La apneista y coordinadora de Empty The Tanks México acusó que hay delfines en 
las pequeñas instalaciones de Dolphinaris Cozumel, donde tienen a madres y crías 
dando vueltas en círculos en albercas pequeñas de plástico. Foto Eduardo de Luna



La falta de un drenaje ade-
cuado y la poca concien-
cia ante el calentamiento 
global están acabando con 
los arrecifes de todo el Ca-
ribe, expusieron expertas 
en el tema integrantes de 
Biocéntrica, empresa que 
coordina proyectos estraté-
gicos y programas de desa-
rrollo urbano y movilidad 
sostenible en todo México. 
Se estima, dijeron, que 90 
por ciento de los arrecifes 
coralinos están expuestos 
a temperaturas muy altas.

“Yo creo que desde nues-
tras casas uno de los daños 
más importantes son nues-
tras aguas residuales, por-
que todos y todas produci-
mos aguas residuales; algo 
muy importante es que sea-
mos conscientes de tener 
un mejor tratamiento en 
casa de nuestras aguas re-
siduales porque también sa-
bemos que es un poco com-
plicado depender 100 por 
ciento de la infraestructura 

del municipio”, indicó An-
drea Rivera-Sosa, experta 
en corales e integrante de 
Coral Reef Alliance.

Rivera-Sosa participó 
en una transmisión titu-
lada Bajo las olas: ¡Vida en 

los arrecifes!, en la cual se 
dijo que las estimaciones in-
dican que 90 por ciento de 
los arrecifes coralinos están 
expuestos a temperaturas 
muy altas, “literalmente se 
están quemando porque el 
agua está muy caliente”, esto 
causa el blanqueamiento y 
44 por ciento de los arrecifes 
ya está en peligro de morir.

Ante esto, dijo, es necesa-
rio tomar más el liderazgo en 
el tema, si se tienen biodiges-
tores darles mantenimiento, 
lo mismo con las fosas sép-
ticas y para quienes están 
construyendo casas y quie-
ren tener otros sistemas de 
aguas residuales, buscar las 
mejores modalidades.

Una opción, recomendó, 
es el tanque de evapotrans-
piración; para hacerlo se 
calcula con base en el nú-
mero de personas que ha-
bitarán la casa y se hace 

una fosa verde, se pone 
impermeabilizante, pie-
dras, grava, arena y plantas 
como plátanos que son los 
que absorben mucha de las 
aguas residuales, papaya y 
ornamentales, que absor-
ben todos los nutrientes, 
quedando como un jardín.

Este sistema se está impul-
sando mucho en zonas como 
Bacalar, donde ya hay cerca 
de 50 tanques y los hoteles 
también los están haciendo 
para proteger la laguna en 
este caso. Esta es una ame-
naza local que también se 
puede combatir desde casa, 
con acceso a energías reno-
vables, participación en ac-
tividades de conservación y 
generando espacios más ver-
des, para regular la tempera-
tura del planeta, absorbiendo 
más dióxido de carbono. 

“Con la azotea verde, que 
es perfectamente segura, 
que no se infiltra si está 
bien instalada, te puede re-
ducir de cuatro a seis grados 
centígrados y no tienes que 
prender el aire todo el día”, 
acotó la bióloga Silvana Iba-
rra, bióloga de Biocéntrica.

Pese al daño que ha regis-
trado el arrecife mesoameri-
cano en los últimos 40 años, 
aún puede frenarse para 
que haya una restauración 
correcta, declaró Héctor 
Lizárraga Cubedo, director 
ejecutivo del Centro Ecoló-
gico de Akumal (CEA), quien 
mencionó que en el caso del 
transplante de corales, se 
han tenido tasas de supervi-
vencia de 70 por ciento.

Expuso que desafortu-
nadamente el arrecife ha 
padecido una serie de enfer-
medades, como el blanquea-
miento, aunado al deterioro 
directo por los impactos de 
los huracanes. El año pasado 
el huracán Beryl causó mu-
chos estragos a las forma-
ciones arrecifales; sin em-
bargo, resaltó que su labor 
contribuye bastante con la 
recuperación de fragmentos 
de coral que están vivos.

Estos fragmentos “los co-
locamos en diferentes sitios 
en donde nosotros podemos 
vigilar su crecimiento y ga-
rantizar que haya un mante-
nimiento constante para que 
alcancen ciertas tallas. Una 
vez que las alcanzan se llevan 
al macizo arrecifal para que 
crezcan de manera natural”. 
Destacó que tienen tasas de 
sobrevivencia de esos frag-
mentos de alrededor de 70 
por ciento y tienen también 
tasas de crecimiento de un 
centímetro de largo por mes.

Precisó que dentro de 
este proyecto, que tiene más 
de cinco años de haber ini-
ciado en la bahía de Aku-
mal, cuentan con aliados 
como el Instituto de Cien-
cias del Mar y Limnología 
de la UNAM, el Instituto de 
Pesca de Puerto Morelos, las 
tiendas de buceo y hoteles 
de Akumal y voluntarios 
que ayudan en labores de 
mantenimiento y en el mo-
nitoreo de la condición de 
salud del arrecife.

Agregó que colaboran 
con la iniciativa Arrecifes 
Saludables para Gente Salu-
dable, donde intercambian 
información sobre el estado 

de salud en nueve sitios de 
Akumal, pero también re-
copilan datos en los cuatro 
países que conforman el 
arrecife mesoamericano, 
que son Belice, Guatemala, 
Honduras y México y dan 
a conocer cada año el re-
porte de la situación de estos 
ecosistemas mediante un 
sistema de indicadores tipo 
semaforización.

Lizárraga Cubedo añadió 
que los datos arrojan que 
desafortunadamente mu-
chos sitios a lo largo de este 
sistema internacional mues-
tran deterioro, otros puntos 
reportan un poco de recu-
peración pero en términos 
generales es un deterioro 
constante, por eso es muy 
importante que se apoyen 
las labores de restauración.

Apuntó que el riesgo de 
mayor deterioro está asociado 
a la falta de tratamiento de 
aguas residuales, caso muy 
puntual el municipio de Tu-
lum, donde estamos debajo de 
50 por ciento de cobertura de 
saneamiento. Dijo que existe 
un gran aporte de materia or-
gánica nutriente al acuífero, 
lo que permite la proliferación 
de microalgas que son tóxicas 
y deterioran de manera per-
manente el arrecife, que se ve 
asfixiado hasta que muere.

Tampoco pueden hacer 
mucho a mayor escala debido 
a las condiciones climáticas 
globales, como los fenómenos 
del Niño o La Niña, que pue-
den propiciar incrementos 
abruptos de la temperatura 
superficial del mar o la misma 
presencia de huracanes. Sin 
embargo, el trabajo puntual 
que realizan y que ha dado 
buenos resultados les hace ser 
optimistas en cuanto a man-
tener el flujo genético.

Coral trasplantado llega 
a tasa de supervivencia 
de 70%, destaca el CEA 

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

“Los colocamos 

en diferentes 

sitios en donde 

nosotros 

podemos vigilar 

su crecimiento” 

Arrecifes coralinos están 
expuestos a temperaturas 
muy altas: BiocéntricaMx
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Pese al daño que ha registrado el arrecife mesoamericano en los últimos 40 años, 
aún puede llevarse a cabo una correcta restauración. Foto Gobierno de Quintana Roo
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El Poder Legislativo del Estado 
de Quintana Roo emitió la 
convocatoria pública dirigida 
a todos aquellos profesionales 
del derecho que quieran for-
mar parte del proceso de eva-
luación y selección de pos-
tulaciones para la elección 
extraordinaria de personas 
juzgadoras, que se efectuará 
el 1 de junio de 2025.

El comité de evaluación, 
integrado por Sandra Mo-
lina, Elmer Paredes, Lino 
Calderón, Lizandro Lan-
deros y Brenda Sanromán, 
cumplió con este requisito, 
que permitirá seleccionar los 
perfiles más calificados para 
ocupar los cargos de magis-
tradas y magistrados del Tri-
bunal Superior de Justicia, 
magistradas y magistrados 
del Tribunal de Disciplina 
Judicial y juezas y jueces del 
Poder Judicial del estado.

Deberá cumplirse con 
los principios de paridad de 
género, inclusión, accesibi-
lidad, profesionalismo, ética, 
transparencia y garantizar 
la participación de las per-
sonas aspirantes acorde a 
los requisitos, condiciones 
y términos para ocupar los 
cargos en disputa.

En el caso de Quintana 
Roo se elegirán cinco magis-
tradas y cuatro magistrados 
del Tribunal Superior de Jus-
ticia, dos magistradas y un 

magistrado del Tribunal de 
Disciplina Judicial, 53 juezas 
y 52 jueces. En el caso de es-
tos últimos, 45 serán del ám-
bito civil y familiar, seis de 
mercantil, 43 de penal, cua-
tro de laboral, otros cuatro de 
mixto y tres especializados 
en violencia familiar contra 
las mujeres, en las materias 
familiar y penal.

El plazo para que las per-
sonas interesadas se inscri-
ban va del 15 al 24 de fe-
brero. Deberán entregar su 

documentación en horario 
de 9 a 21 horas en la Oficia-
lía de Partes del Congreso 
del Estado de Quintana Roo, 
ubicado en la calle Esme-
ralda, número 102, colonia 
Barrio Bravo, en Chetumal.

La convocatoria com-
pleta, donde se especifican 
requisitos y el proceso de 
selección está disponible en 
la Gaceta Parlamentaria, en 
el link https://gacetaparla-
mentaria.congresoqroo.gob.
mx/gaceta/32.

Serán un total de nueve bo-
letas las que tendrá dispo-
nibles los ciudadanos en las 
próximas elecciones del 1 de 
junio para elegir a personas 
juzgadoras, de las cuales tres 
serán para el proceso local: la 
elección de magistrados del 
Tribunal Superior de Justi-
cia, magistrados del Tribunal 
de Disciplina y 105 jueces.

“Nueve boletas suman el 
total de las que se encontra-
rán disponibles en la casilla 
el día primero de junio en 
la jornada electoral. De esas 
boletas tres son para la elec-
ción local, una para magis-
trados del Tribunal de Supe-
rior de Justicia, magistrados 
del Tribunal de Disciplina 
y 105 juzgadores; adicional-
mente, para la elección fe-
deral, el Instituto Nacional 
Electoral está previendo que 
van a ser seis boletas las 
que pondrán a disposición”, 
especificó Rubí Pacheco Pé-
rez, consejera presidenta del 
Instituto Electoral de Quin-
tana Roo (Ieqroo).

Asimismo, dio a conocer 
que ya están construyendo 
la reglamentación de cuál 
será la dinámica de los fo-
ros que se tendrán con los 

candidatos, porque no van 
a ser como los debates tra-
dicionales, entonces hay 
que poner lineamientos de 
duración, formato, transmi-
sión y otros detalles.

Se prevé que marzo sea 
un mes de construcción de 
mucha de esta norma, pero 
evidentemente tendrá que 
estar listo antes de que em-

piecen las campañas elec-
torales. El número estimado 
de casillas está en mil 288, 
de las cuales cuatro son es-
peciales; originalmente no 
se tenía previsto instalar ca-
sillas especiales, pero el INE 
ya informó que sí es posible 
que al menos haya cuatro, 
una en cada distrito electo-
ral federal, es decir, dos en 

Cancún, una en Solidaridad 
y una más en Chetumal.

La capacidad no se prevé 
que cambie, van a seguir 
siendo para mil votantes, lo 
que cambia es la capacidad 
de las casillas tradicionales, 
las básicas y contiguas, por-
que al ser un número menor 
de casillas, la atención debe 
de ser mayor.

La titular del Ieqroo ade-
lantó que en esta ocasión la 
casilla se tendrá que prepa-
rar un poco antes de las 8 
de la mañana, para abrirla 
puntualmente y se debe 
considerar también que en 
esta ocasión cambiará el 
horario del cierre. Normal-
mente se llevaba a cabo un 
conteo de los votos para po-
der poner información en la 
sábana, pero en esta ocasión 
los funcionarios de mesa di-
rectiva sólo harán una cla-
sificación de los votos res-
guardos y el cómputo será 
cada uno de los consejos.

“Esto implica también que 
haya una menor compleji-
dad para los funcionarios, 
porque ellos no van a tener 
que contabilizar este voto, 
sino que el trabajo se queda 
en cada uno de los conse-
jos de los propios institutos… 
Serán campañas modestas, 
en redes sociales principal-
mente (...) estaremos orga-
nizando los foros para que 
ellos se presenten y también 
habilitaremos el sitio Conó-

celes para poder exponer su 
currículum”, apuntó.

En cuanto al presupuesto, 
se aprobó apenas el sábado 
pasado que serían alrede-
dor de 226 millones de pesos 
aproximadamente, 130 millo-
nes menos que en el anterior.

En Quintana Roo elegirán 105 personas 
juzgadoras el próximo 1 de junio: Ieqroo

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ En esta elección cambiará la capacidad de las casillas tradicionales, las básicas y contiguas, 
por lo que la atención que se ofrecerá en cada una será mayor. Foto Juan Manuel Valdivia

Emite Poder Legislativo estatal convocatoria para votación de PJ

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

El votante recibirá nueve boletas; tres serán para el proceso local // El presupuesto 

es de alrededor de 226 millones de pesos, el cual se aprobó apenas el sábado pasado



Tomó protesta el Comité 
Gastronómico del Muni-
cipio de Solidaridad 2024-
2027 como un medio para 
fortalecer la alianza del go-
bierno local con el sector 
restaurantero y catapultar a 
Playa del Carmen como des-
tino gastronómico y promo-
tor de los sabores de México.

En el auditorio Leona Vi-
cario del nuevo palacio mu-
nicipal, donde se dieron cita 
restauranteros, cámaras em-
presariales y chefs de recono-
cido prestigio y trayectoria, la 
secretaria de Turismo muni-
cipal, Estefanía Hernández, 
calificó de histórica la crea-
ción de este comité.

“Es la primera vez que 
instalamos este Comité Gas-
tronómico, que está integrado 
por grandes aliados que apo-

yan la visión de la presidenta 
municipal de impulsar el 
turismo gastronómico como 
uno de los pilares del desarro-
llo de Playa del Carmen”, dijo.

Destacó que las funcio-
nes del comité están enfoca-
das a atraer a un nuevo per-
fil de turista y, sobre todo, a 
alcanzar un destino mucho 
más competitivo. 

Estefanía Hernández re-
veló que el turismo gastro-
nómico representa aproxi-

madamente el 30 por ciento 
del turismo total que llega a 
varias zonas de México “y jus-
tamente eso queremos hacer 
en Playa del Carmen”.

Anticipó que el turismo 
gastronómico ya se em-
pezó a promocionar de ma-
nera internacional. “Ya lo 
hicimos recientemente en 
Madrid, España, durante la 
Feria Internacional de Tu-
rismo y en Orlando, Florida, 
Estados Unidos”, recordó.

El presidente municipal de 
Tulum, Diego Castañón Trejo, 
anunció que el Carnaval Tu-
lum 2025 se llevará a cabo del 
26 de febrero al 2 de marzo, 
prometiendo una gran cele-
bración para los habitantes y 
turistas del destino.

El edil detalló que entre 
los artistas confirmados para 
el evento se encuentran los 
Súper Caracoles, que se pre-
sentarán el 27 de febrero; el 
grupo Intocable, el 28 de fe-
brero y Supa G el 1 de marzo, 
lo que asegura una progra-
mación musical variada y de 
gran calidad para todos los 
gustos. Las presentaciones 
serán a las 21 horas.

Además, el presidente 
municipal destacó que se 
realizará el tradicional 
desfile de carros alegóri-
cos como parte de las fes-
tividades. Posteriormente, 
el evento se concentrará 
en los bajos del palacio 
municipal, donde las acti-
vidades continuarán con 
un ambiente familiar y 
lleno de diversión.

“Queremos que la gente 
disfrute y conviva en un am-
biente cultural y festivo”, co-
mentó Castañón Trejo, quien 
también subrayó que el 
evento contará con un fuerte 
operativo de seguridad, ga-
rantizando la presencia de 
cuerpos de emergencia y 
prevención bien coordinados 
para asegurar la seguridad de 
todos los asistentes.

La Secretaría de Seguridad 
Ciudadana Municipal (SSCM) 
de Solidaridad detuvo a una 
persona del sexo femenino 
por presuntos delitos contra el 
ambiente y la fauna, señalada 
por disparar con un arma de 
fuego a un perro que murió 
instantes después como con-
secuencia de la herida.

Durante un recorrido de 
vigilancia el martes 18 de fe-
brero en la colonia irregular 
Santa Cecilia, policías muni-
cipales fueron abordados por 
un hombre, quien les mani-
festó que su perro murió tras 
ser lesionado con una esco-
peta, señalando a su vecina 
como la presunta responsable.

“Por lo anterior se proce-
dió a la detención de Oné-
sima N., de 36 años de edad, 
originaria del estado de Ve-
racruz, quien fue turnada 
a la Fiscalía General del Es-
tado (FGE) para los fines le-
gales correspondientes”, dio 
a conocer la SSCM en un 
comunicado de prensa.

Este hecho ocurre en el 
marco de la presentación 
de una nueva iniciativa en 
el Congreso del estado para 
actualizar el Código Penal 
y endurecer las penas con-
tra el maltrato animal en 
la entidad. Actualmente 
quienes causen lesiones 
irreversibles a cualquier 
animal pueden recibir de 
uno a cinco años de prisión. 

La iniciativa presentada por 
el PVEM establece “una pena 
de cinco a nueve años de pri-
sión y una multa de 100 a 200 
días de salario mínimo para 
quien cometa actos de cruel-
dad contra cualquier especie 
animal, causándole maltrato 
evidente sin poner en peligro 
su vida” y “de seis a 10 años 
de prisión y una multa de 400 
a 600 días de salario mínimo 
a quienes realicen actos de 
maltrato o crueldad que pro-
voquen la muerte del animal”.

Las autoridades ambienta-
les de Solidaridad hacen un 
llamado a denunciar los casos 
de maltrato animal, para darle 
así seguimiento y que se casti-
gue a los agresores.

Detienen a mujer 
por disparar y 
matar a un perro 
en Solidaridad

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

El grupo Intocable amenizará 
fiestas carnestolendas de Tulum
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ El Carnaval Tulum 2025 se llevará a cabo del 26 de febrero al 2 de marzo. Foto ayuntamiento de Tulum

Mercado refuerza alianza con sector restaurantero

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN
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YUCATÁN

La comunidad estudiantil de 
la Escuela Nacional de Estu-
dios Superiores (ENES) Uni-
dad Mérida y la Unidad Mul-
tidisciplinaria de Docencia 
e Investigación (UMDI) Sisal 
inició un paro de actividades 
académicas del martes 18 al 
lunes 24 de febrero del año 
en curso. Esta acción surge 
como respuesta a incidentes 
de violencia ocurridos en las 
instalaciones de la institu-
ción, donde estudiantes fue-
ron agredidas por personas 
no identificadas.

En un comunicado fe-
chado el 19 de febrero, la 
Comunidad Estudiantil Or-
ganizada de la ENES Mérida 
condenó los actos de violen-
cia y exigió respuestas claras 
y acciones efectivas por parte 
de las autoridades universi-
tarias. Además, señalaron 
la ausencia de una disculpa 
pública hacia las compañeras 
afectadas y la falta de avan-
ces en las investigaciones co-
rrespondientes.

En una publicación re-
ciente la Comunidad Estu-
diantil Organizada comentó: 
“A cinco años de su inaugura-
ción, la ENES Mérida aún no 
cuenta con servicio médico, 

los alumnos cada vez tene-
mos un menor número de 
prácticas de campo, las ins-
talaciones siguen inconclusas 
desde su inauguración y más 
recientemente los estudian-
tes hemos comenzado a vivir 
un entorno de violencia en 
las instalaciones de la univer-
sidad y hasta el momento no 
hay explicación de las auto-
ridades universitarias. Éstas 
son solo algunas de las razo-
nes que llevaron al paro de 
actividades académicas”.

Al mediodía del miérco-
les 19 de febrero ya se en-
contraba una manta en el 
paradero de camiones sobre 
la carretera Mérida-Tetiz, 

el cual contenía la leyenda: 
“Paro Comunidad Estudian-
til ENES Mérida”.

Los estudiantes reuni-
dos en paro reiteraron que 
la información al respecto 
será compartida por medio 
de sus vías oficiales en la 
página de Facebook e Insta-
gram: Estudiantes Organi-
zados ENES Mérida. 

Por su parte, la dirección 
de la ENES Mérida informó 
que, para evitar confronta-
ciones y salvaguardar la inte-
gridad de la comunidad edu-
cativa, se procedió al desalojo 
ordenado de las instalacio-
nes, incluyendo los edificios 
de Gobierno, Multifuncional, 

Laboratorios y aulas, con ex-
cepción del aula A105.

Todas las actividades aca-
démicas y administrativas, in-
cluidas las prácticas de campo 
y ceremonias de titulación, 
han sido suspendidas y serán 
reprogramadas. Las prácticas 
de campo previstas para la se-
mana del 24 al 28 de febrero 
también se cancelaron debido 
a la imposibilidad de tramitar 
los seguros necesarios para 
docentes y estudiantes.  

La dirección reiteró su com-
promiso con el diálogo como 
la vía principal para resolver 
diferencias y encontrar solu-
ciones dentro del marco de la 
legislación universitaria.

Al encabezar la ceremonia 
del CXII Aniversario del Ejér-
cito Mexicano, el gobernador 
Joaquín Díaz Mena destacó 
la disciplina, el valor y la soli-
daridad de las y los soldados, 
quienes día a día dedican su 
vida al servicio de la patria 
y trabajan para garantizar la 
soberanía de la nación, la se-
guridad y el bienestar de las 
familias de Yucatán y del país.

Acompañado de la presi-
denta honoraria del Sistema 
para el Desarrollo Integral 
de la Familia (DIF) Yucatán, 
Wendy Méndez Naal, el 
mandatario estatal afirmó 
que el Ejército ha sido pilar 
fundamental en la historia 
de México, pues a lo largo de 
112 años ha demostrado su 
inquebrantable lealtad, com-
promiso y amor por la patria, 
además de que representa un 
brazo solidario del pueblo en 
los momentos más difíciles.

“Desde el gobierno del 
estado de Yucatán, refrenda-
mos nuestro compromiso de 
seguir trabajando de la mano 
con nuestras Fuerzas Arma-
das para garantizar un estado 
seguro, en paz y con oportuni-
dades de desarrollo para todas 
y todos”, afirmó Díaz Mena.

 En nombre del pueblo 
yucateco, el titular del Eje-
cutivo estatal expresó su 
agradecimiento al Ejército 
Mexicano, pues su presen-
cia ha sido clave para garan-
tizar la paz y el bienestar 
de nuestra gente; además, 
ha colaborado incansable-

mente en tareas de segu-
ridad pública, auxilio a la 
población en situaciones de 
emergencia y, más recien-
temente, en la construcción 
de proyectos estratégicos 
como el Tren Maya, obra 
de gran relevancia para el 
Renacimiento Maya, que 

trae desarrollo al sureste 
del país y sus comunidades.

Finalmente, el gober-
nador expresó su agrade-
cimiento al Gobierno de 
México y a la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo 
por el apoyo al desarrollo 
de Yucatán y a esta ins-

titución, para que pueda 
continuar desempeñando 
su labor con honor y dedi-
cación en favor del pueblo 
de Yucatán y de México.

Por su parte, el comandante 
interino de la X Región Militar, 
general de Brigada Cristóbal 
Lozano Mosqueda, reafirmó 
el compromiso de la institu-
ción de continuar siendo un 
baluarte de paz y seguridad 
en el país, fortaleciendo la pa-
tria y su legado. En ese sen-
tido, agradeció al gobernador 
Díaz Mena por reconocer la 
importancia de esta institución 
y promover una colaboración 
que robustece la labor de los 
soldados de México.

“El pueblo yucateco ha 
sido un aliado invaluable para 
quienes dedicamos nuestra 
vida al servicio de la patria, 
haciendo un Ejército Mexi-
cano más fuerte”, añadió.

“Ejército Mexicano, clave para la seguridad del pueblo yucateco”

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Por actos de violencia, comienza paro la 
comunidad estudiantil de ENES Mérida
RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ El gobernador Joaquín Díaz Mena encabezó la ceremonia del CXII Aniversario del Ejército 
Mexicano y destacó la lealtad y compromiso de la institución. Foto gobierno de Yucatán

Huacho refrenda 

compromiso de 

seguir trabajando 

de la mano 

con las Fuerzas 

Armadas
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Llevan a cabo otra edición del Miércoles 
Ciudadano en Mérida para dar apoyos

Con gratitud por la con-
fianza de las y los ciudada-
nos en el Ayuntamiento de 
Mérida, la presidenta muni-
cipal Cecilia Patrón Laviada 
escuchó y atendió solicitu-
des durante el Miércoles Ciu-

dadano, que se realiza cada 
quince días en los bajos del 
Palacio Municipal.

“Una vez más las y los me-
ridanos vienen a esta que es la 
casa de todos, donde estamos 
para dar orientación y solución 
a sus inquietudes de manera 
directa, porque el centro de las 
acciones es la gente”, destacó 
la alcaldesa poco antes de co-
menzar las audiencias.

El Miércoles Ciudadano se 
suma a programas como Al-

caldesa en tu Colonia, Alcaldesa 

en tu Comisaría y Alcaldesa 

en tu Escuela, que son el sello 
de esta administración que 
acerca los servicios y apoyos 
del ayuntamiento a las y los 
habitantes de Mérida.

Cerca de 300 ciudadanos 
recibieron atención a solici-
tudes como permisos para 
apertura de negocios, aten-
ción a parques, reparación 
de calles, apoyos para accio-
nes de vivienda y aparatos 
ortopédicos, entre otros.

“Estamos para acompa-
ñar a las y los ciudadanos 
para ofrecer soluciones en 
situaciones que estén en el 
ámbito municipal y, de tra-
tarse de otra instancia, los 
orientamos a donde diri-
girse”, destacó Cecilia.

Además, se instaló en la 
Plaza Principal la Feria de 

la Salud donde se propor-
cionaron pruebas de tensión 
arterial, rápida de glucosa, 
rápida de VIH, medición de 
peso y talla, densitometría 
ósea, atención médica, den-
tal e información preven-
tiva sobre temas de salud.

También se contó con 
bolsa de trabajo, atención de 
Línea de la Mujer y orienta-
ción sobre los derechos de la 
mujer, además de la entrega 
de boletos para los concier-
tos del Carnaval “Amazó-
nico 2025” y el módulo de 
Adopta un Árbol.

Entre las dependencias 
participantes estuvieron las 
Coordinaciones Generales 
de Justicia Social y Desarro-
llo Humano, de Buen Go-
bierno, de Desarrollo Orde-
nado y Gestión de la Ciudad, 
así como las direcciones de 
Servicios Públicos, Obras 
Públicas, Desarrollo Ur-
bano, Participación Ciuda-
dana, Tesorería y Finanzas, 
Gobernación, Prosperidad 
y Bienestar Económico, De-
sarrollo Social y Combate a 
la Pobreza, DIF, y Bienestar 
Humano.

DE LA REDACCIÓN 
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 Autoridades locales, así como la presidenta muncipal atenderán de manera directa las inquietu-
des de la población en el Palacio Municipal cada quince días Foto ayuntamiento de Mérida

▲ Después de un corto periodo de inactividad debido a un 
problema eléctrico, el Gran Museo del Mundo Maya realizó 
su reapertura con dos actividades. La conferencia Historia y 
Cultura Maya en la obra de Fernando Castro Pacheco, impar-

tida por Ángel Gutiérrez Romero y los recorridos Museo de 
Noche, que albergaron cuatros grupos simultáneos con te-
máticas distintas: la lengua maya, la ceiba, la fortaleza de los 
mayas y su resurgimiento y el calendario maya. Foto jusaeri

GRAN MUSEO DEL MUNDO MAYA CELEBRA SU REAPERTURA
Cerca de 300 

personas recibieron 

atención a 

solicitudes como 

atención a parques, 

reparación de 

calles o apoyos
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Ayuntamiento de Progreso invita a la 
Coronación de los Reyes del Carnaval

Este sábado 22 de febrero, 
la Unidad Deportiva Pro-
greso (UDP) será la sede de 
la majestuosa Coronación 
de los Reyes del Carnaval 
2025, así como del primer 
concierto de esta esperada 
fiesta. El Comité Organiza-
dor ha dado las siguientes 
recomendaciones por indi-
caciones del al alcalde Erik 
José Rihani González, para 
disfrutar de ambos eventos 
de manera ordenada y, so-
bre todo, en un ambiente 
familiar y alegre.

La presidenta del Comité, 
la regidora Marytere Bates 
Hevia, indicó que habrá dos 
accesos para ingresar a la 
UDP: el primero será por la 
calle 46, destinado para la 
Coronación de los Reyes, la 
cuan iniciará a las 18 horas.

El segundo acceso estará 
ubicado del lado del peri-
férico, para la presentación 
de la cantante y actriz Ma-
ría José. Esta entrada abrirá 
a partir de las 19 horas y 

contará con filas y filtro de 
seguridad.

En este sentido, la pre-
sidenta del Comité reco-
mienda evitar llevar objetos 
punzocortantes, mochilas 
grandes, objetos volumi-
nosos, pesados o aerosoles. 
También sugiere asistir con 
calzado cómodo para disfru-
tar de la presentación.

Es importante seguir 
las indicaciones del per-
sonal de la Dirección de 
Seguridad Pública y Trán-
sito (DSPT) de Progreso, así 
como de Protección Civil, 

quienes estarán presentes 
desde el inicio hasta el final 
para regular el flujo de per-
sonas y vehículos.

Además, Bates Hevia 
precisó que se habilitarán 
zonas especiales para per-
sonas con discapacidad, así 

como puestos de atención 
médica a cargo de Cruz 
Roja, delegación Progreso, y 
sanitarios.

Finalmente, en nombre 
del alcalde Erik Rihani y 
los integrantes del Comité, 
la presidenta agradeció a 

todos los que participan en 
esta festividad e invitó a la 
población a consultar la pá-
gina oficial del Carnaval de 
Progreso 2025 en Facebook, 
para conocer en detalle los 
días y horarios de los próxi-
mos eventos.

DE LA REDACCIÓN

PROGRESO

 La regidora Marytere Bates indicó que habrá dos accesos: el primero será por la calle 46, destinado para 
la Coronación de los Reyes, la cual iniciará a las 18 horas. Foto Facebook Comité de Carnaval de Progreso

El evento tendrá lugar el sábado 22 de febrero en la Unidad Deportiva municipal

Detienen a pareja por 
fallecimiento de niño 
de 8 años en Kanasín

La Policía Estatal de Investi-
gación (PEI) de la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP) en 
coordinación con la Fiscalía 
General del Estado (FGE) de-
tuvieron a una pareja invo-
lucrada en el fallecimiento 
de un niño de ocho años, 
ocurrido el martes en el frac-
cionamiento Cielo Alto, del 
municipio de Kanasín.

Las autoridades estatales 
atendieron el reporte de la 
Policía Municipal sobre el 

deceso de un niño en el do-
micilio en el que vivía con 
su madre Vilma Concepción 
M. T., de 35 años, y la pareja 
sentimental de ésta, Liliana 
Elizabeth H. G., de 29.

En las  investigaciones 
también se recaban eviden-
cias sobre otros hechos po-
siblemente delictuosos.El 
pequeño presentaba un cua-
dro de desnutrición severa, 
misma condición de aban-
dono en la que se halló a otro 
menor en la misma vivienda. 
Los agentes y fiscales inves-
tigadores trabajan en la inte-
gración de la carpeta.

DE LA REDACCIÓN

KANASÍN

Diputado propone reorganizar el 
artículo 2 a favor de la lengua maya

El diputado Wilmer Mon-
forte Marfil presentó ante 
el Pleno de la LXIV Legisla-
tura una iniciativa que tiene 
como objetivo reformar a 
la Constitución Política de 
Yucatán para darle el reco-
nocimiento de lengua de uso 
legal al maya peninsular, 
esto en el contexto del Día 
Internacional de la Lengua 
Materna que se conmemora 
cada 21 de febrero. 

Además, propone una 
reorganización completa 
del artículo 2 de la Cons-
titución local, a fin de re-

conocer de forma amplia 
y organizada los derechos 
ya avalados para el pueblo 
maya, y adicionar otros, 
que corresponden a la re-
forma a la Constitución 
federal en materia de pue-
blos y comunidades origi-
narias y afromexicanas. 

En sesión ordinaria, di-
putadas y diputados hicie-
ron uso de la voz para pre-
sentar diversas iniciativas. 

La Diputada Alba Cob 
Cortés (Morena) entregó 
una iniciativa denominada 
Sesiones de cabildo públicas, 

transparentes y ciudadanas 

con lo que se busca dejar 
en claro en qué consiste el 
carácter público de las se-

siones de Cabildo, que forma 
parte de las facultades de las 
presidencias municipales. 

“Nuestro compromiso 
siempre será que el pueblo 
ocupe los espacios que le 
son propios”, expresó. 

En su turno, el Legisla-
dor Julián Bustillos Medina 
(Morena) presentó una ini-
ciativa para aumentar la 
pena en el delito de cruel-
dad animal sin provocar la 
muerte y el delito de cruel-
dad animal que provoque la 
muerte. También, se busca 
disminuir la celebración 
de acuerdos de suspensión 
condicional del proceso en 
favor de personas imputa-
das con dicho delito. 

DE LA REDACCIÓN
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se habilitarán 

zonas especiales 

para personas con 
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como puestos de 

atención médica
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El impago de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) a al-
gunos de sus proveedores 
ha derivado en la falta de 
mantenimiento a las ins-
talaciones de la Planta de 
Nitrógeno en la comunidad 
de San Antonio Cárdenas 
(Campeche), lo que pone 
en riesgo a la población e 
impacta en las fuentes de 
empleo, así lo dio a conocer 
Silver Martínez Izquierdo, 
dirigente del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de la 
Industria Química.

Señaló que desde hace al-
gunos meses, se han ido per-
diendo fuentes de empleo, 
hasta alcanzar cerca de 80 por 
ciento de la planta laboral.

Sostuvo que uno de los 
problemas que se presentan 
es que el argumento del im-
pago de Pemex a sus pro-
veedores está provocando 
que se cancelen contratos de 

mantenimiento preventivo 
de estas instalaciones.

“Es de todos sabidos que 
la falta de mantenimiento, 
tanto preventivo como co-
rrectivo, deriva en un in-
cremento de probabilidades 
de accidentes, como ha ocu-
rrido en otras instalaciones”.

Explicó que el rubro que 
más impacta es en la pérdida 
de empleos, donde más de 80 
por ciento de la mano de obra 
contratada normalmente, se 
encuentra desempleada.

Señaló que los obreros de 
la región esperan que con 
los pagos que Pemex ha co-
menzado a hacer a sus pro-
veedores, permita general 
fuentes de empleo e ir re-
cuperando la fuerza laboral 
que se tenía.

Recordó que en la región, 
los obreros sólo tienen las 
opciones de laborar en la 
Planta de Nitrógeno, en el 
Centro de Procesos y Trans-
porte de Gas Atasta o trasla-
darse a Carmen en busca de 
oportunidades laborales.

Impago de Petróleos Mexicanos genera despidos y falta 
de mantenimiento en Planta de Nitrógeno de San Antonio

DE LA REDACCIÓN
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▲ Silver Martínez señaló que desde hace algunos meses se han ido perdiendo fuentes de 
empleo, hasta alcanzar alrededor de 80 por ciento de la planta laboral. Foto @Pemex

Ante la molestia y denuncias 
públicas de empresas en el 
municipio de Carmen, que 
no han recibido más pagos 
por el adeudo de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) con estos, 
la titular de la Secretaría de 
Gobierno, Elisa Hernández 
Romero, afirmó que están 
dando seguimiento, pues ha-
bían estado pagando a quie-
nes sí tienen un trato directo 
con la paraestatal, y poste-
riormente buscarán cumplir-
les a las empresas subrogadas.

Informó que general-
mente se les adeuda a 
quienes hacen servicio de 
comida y diversas acti-
vidades emergentes para 
mantenimiento de algu-
nas áreas en las empre-
sas y en plataformas en la 
Sonda de Campeche.

La funcionaria estatal 
afirmó que han continuado 
con las reuniones con em-
presarios, autoridades mu-
nicipales de Carmen, así 
como el Consejo Coordina-
dor Empresarial de dicho 
municipio, esto con la fina-
lidad de no perder el hilo 
de lo avanzado para destra-
bar algunos procedimientos 
que impedían los pagos ya 
realizados, y ahora toca el 
turno a darle continuidad a 
los que les compete.

Reconoció que el pago ha 
sido mínimo, pero no hay 
desinterés “como algunos 
medios de comunicación de 
oposición quieren hacer ver, 
la realidad es que sí es un 
poco complicado pero no im-
posible y estamos trabajando 
de la mano entre el gobierno 
del estado, el federal y la cú-
pula empresarial para cum-
plir con los compromisos del 
ex presidente Andrés Ma-

nuel López Obrador y la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo con los empresarios de 
ese municipio”.

Consideró necesario con-
tinuar no sólo con los diá-
logos, sino en búsqueda de 
estrategias para cumplir con 
la meta de finiquitar toda 
deuda, pues la mayor parte 
de esta fue generada en las 
administraciones anteriores 
a la de AMLO, es decir, fue-
ron los gobiernos priistas.

En este sentido, los legis-
ladores de oposición, tanto 
de Movimiento Ciudadano 
(MC) como del Partido Re-
volucionario Institucional 
(PRI), entre ellos Pedro Ar-
mentía López y Miguel Pool 
Alpuche, afirmación como 
necesaria la intervención 
de la gobernadora Layda 
Sansores, pues la porta voz 
de las acciones del gobierno 
federal. Pero mencionaron 
que no se hace lo necesario.

Gobierno de Campeche da el 
seguimiento a pago de Pemex

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Al exhortar a las grandes 
empresas para que cubran 
sus deudas con los sub-
contratistas, el presidente 
del Consejo Coordinador 
Empresarial del Carmen, 
Encarnación Cajún Úc, 
confirmó que Petróleos 
Mexicanos (Pemex) volvió 
a abonar a 30 empresas, 
un monto superior a los 10 
mil millones de pesos.

Expuso que de acuerdo 
con la información que 
tienen, fue el 14 de fe-
brero cuando la petrolera 
nacional realizó la disper-
sión de este recurso, con lo 
que continúa el pago a sus 
proveedores, de acuerdo 
con lo comprometido por 
la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo.

El pasado viernes 
14 de febrero de 2025, 
directivos del Consejo 
Coordinador Empresarial 
de Ciudad del Carmen, 
se reunieron con la go-
bernadora del estado, La-
yda Elena Sansores San 
Román, para analizar los 
avances en los pagos por 
la petrolera nacional a 
sus proveedores.

En tanto, Pemex dis-
persaba un monto de 10 
mil 239 millones 697 mil 
486.98 pesos a 30 empre-
sas con las que mantiene 
contrato directo.

Cajún Úc reconoció 
que con ello se da cum-
plimiento al compro-
miso hecho por la presi-
denta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, que se 
pagará la deuda a los pro-
veedores a más tardar en 
el mes de marzo.

Petrolera abona 10 mil 
mdp a 30 proveedores 
en Ciudad del Carmen

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMENCHE



LA JORNADA MAYA 

Jueves 20 de febrero de 2025 CAMPECHE 13

En apoyo a las personas con 
discapacidad y para res-
paldar el pleno ejercicio de 
sus derechos y libertades, 
el secretario de Bienestar, 
Esteban Hinojosa Rebolledo 
y el delegado de Programas 
para el Bienestar en Campe-
che, José Antonio Cardozo 
Rivero, dieron a conocer el 
inicio del período de regis-
tro para la incorporación a 
la Pensión de Personas con 
Discapacidad.

El periodo de registro es 
del 17 al 28 de febrero en los 
Centros Integradores ubica-
dos en las cabeceras munici-
pales de todo el estado, en ho-
rario de 10 a 16 horas de lunes 
a sábado, donde además se 
recepcionará documentación 
para la incorporación a los 
programas de Pensión de las 
Personas Adultas Mayores y 
Mujeres Bienestar.

Hinojosa Rebolledo des-
tacó que, como parte del con-
venio de Universalidad del 
Gobierno de México con los 

estados, el Gobierno de Todos 
aportará en este 2025, para 
la Pensión para Personas con 
Discapacidad, 63 millones de 
pesos, de una inversión total 
de más de 351 millones de 
pesos, en apoyo de mujeres y 
hombres de 0 a 64 años que 
tienen alguna discapacidad.

Recordó que este pro-
grama creado en 2018 por 
el expresidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, inició 
con un registro en Campe-
che de 5 mil 500 beneficia-
rios y actualmente cuenta 
con 18 mil 326 derechoha-
bientes, dando un respaldo 
económico y facilitando la 
atención médica para mejo-
rar la calidad de vida de las 
y los beneficiarios.

Cardozo Rivero señaló 
que entre los requisitos para 
quienes se van a registrar, 
se encuentran: credencial 
de elector, CURP, compro-
bante de domicilio reciente, 
certificado médico expe-
dido por una institución de 
salud pública (en caso de 
discapacidad no evidente), 
fotografía tamaño infantil 
y acta de nacimiento.

Queda abierto el periodo de registro para pensión que 
beneficiará a personas con discapacidad en Campeche
DE LA REDACCIÓN
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▲ El periodo de registro es del 17 al 28 de febrero en los Centros Integradores ubicados en 
las cabeceras municipales de todo el estado, informó Cardozo Rivero. Foto Fernando Eloy

Tras el homicidio doloso 
ocurrido el pasado martes 
cuando un sujeto de oficio 
chatarrero recibió al menos 
cuatro impactos de bala, el 
titular de la Fiscalía Gene-
ral del Estado de Campeche 
(FGECAM), Jackson Villacís 
Rosado, afirmó que sobre di-
cho caso hay siete personas 
detenidas, las cuales están 
vinculadas al grupo delic-
tivo Pura Gente Nueva.

Señaló que las investiga-
ciones están avanzadas, y 
en los siguientes días se re-
solverá la situación legal y 

penal de estas personas, por 
lo que pidió tranquilidad a 
los ciudadanos.

En el marco de la cele-
bración del Día del Ejército 
Mexicano, Villacís Rosado 

aprovechó a aclarar algunos 
puntos sobre lo ocurrido, 
pues destacó que de manera 
inmediata se realizó un ope-
rativo que cumplió con el 
objetivo de los protocolos de 
acción inmediata a delitos 
de alto impacto, en este caso, 
un homicidio doloso.

Mencionó también que 
hay una disputa de pequeñas 
células de crimen  organizado, 
así como de vínculos con orga-
nizaciones criminales que no 
son propias de la entidad, por lo 
cual estarán trabajando de ma-
nera coordinada con las fuer-
zas federales, debido al impacto 
y alcance de lo ocurrido y de 
quienes están interviniendo el 
área geográfica de Campeche.

Reconoció que Campe-
che es una entidad tran-
quila, donde los delitos de 
alto impacto son atendidos 
de manera inmediata y con 
resultados favorables, por 
lo que descartó haya ins-
taladas células del crimen 
organizado, y estos hechos 
son por la pelea de plazas 
con gente que quiere entrar 
a operar delitos en la ciudad 
y otros municipios.

Pidió a los ciudadanos no 
caer en psicosis pues están 
atendiendo estos temas con-
forme al manual de aten-
ción que el Consejo Nacio-
nal de Seguridad Pública ha 
elaborado para que todas las 
organizaciones y corporati-

vos de seguridad atiendan 
estos casos como primeros 
respondientes; sin embargo 
recalcó que el trabajo de in-
vestigación se realiza de ma-
nera coordinada.

También hizo un lla-
mado a los medios de co-
municación a ser respon-
sables, a no especular y 
acercarse a las instancias 
oficiales para recibir infor-
mación útil obtenerla, pues 
aquello publicado en redes 
sociales y demás medios 
masivos, pudiera en pri-
mer lugar causar pánico, 
seguidamente que una in-
vestigación se entorpezca, 
y finalmente violar una 
ley de seguridad.

Detienen a siete personas por homicidio 
de chatarrero en la capital campechana
Los sujetos están vinculados a la célula delictiva Pura Gente Nueva, informó FGE

DE LA REDACCIÓN
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El secretario de Bienestar, 
Esteban Hinojosa Rebolledo, 
realizó la entrega de 82 artí-
culos de equipamiento para el 
Refugio de Mujeres Víctimas 
de Violencia a cargo del Insti-
tuto de la Mujer del Estado de 
Campeche (IMEC), como parte 
de las acciones para fortalecer 
la atención a este sector y dar 
las herramientas para que sal-
gan del circulo de violencia.

La entrega realizada en el 
estacionamiento de la Secre-
taría de Bienestar fue recibida 
por la directora del IMEC, Va-
nia Kelleher Hernández, y la 
directora de Género y Aten-
ción a la Violencia de este ins-
tituto, Angélica Guerrero Sasia.

Este albergue representa 
un espacio seguro que ofrece 
servicios de atención inte-
gral, con el objetivo de apo-
yar a quienes se encuentran 
en situaciones vulnerables 
debido a la violencia de gé-
nero, por lo que se equipó 
con enseres de cocina, elec-
trodomésticos para dormito-
rios, mobiliario para come-

dor y atención médica, así 
como aparatos ortopédicos.

Hinojosa Rebolledo des-
tacó la importancia de la 
colaboración entre institu-
ciones para enfrentar y dar 

respuesta a los problemas que 
afectan a las mujeres, además 
señaló que, la entrega de estos 
apoyos se logró gracias a la 
sensibilidad, compromiso y 
gestiones de la secretaria de 

Gobierno, Liz Hernández, du-
rante su periodo como titular 
de Bienestar.

Reafirmó que no es solo 
una estrategia política, sino 
una manera de buscar me-

jorar la calidad de vida de las 
campechanas, “es tiempo de 
mujeres que no sólo asumen 
los liderazgos, sino que, ade-
más centran los esfuerzos en 
una igualdad de género, por 
ello, los programas sociales 
cumplen con la paridad en los 
apoyos, reconociendo el papel 
de las mujeres en los hogares”.

La directora del IMEC su-
brayó la importancia de la si-
nergia entre las instituciones 
para lograr avances en favor 
de las mujeres, ya que este 
mecanismo permite realizar 
gestiones y llevar a las comu-
nidades las herramientas que 
permitan mejorar la calidad 
de vida de las campechanas.

Bienestar entrega de electrodomésticos y enseres 
para apoyar a refugio de víctimas de machismo
DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Fueron 82 artículos, entre los que se encuentran enseres de cocina, electrodomésticos para dor-
mitorios, mobiliario para comedor, atención médica y aparatos ortopédicos. Foto Bienestar Campeche

“Es tiempo de 

mujeres que 

centran los 

esfuerzos en 

una igualdad de 

género”

Al presentar su programa Ca-

rril Rosa, la Asociación Mexi-
cana de Mujeres Empresarias, 
A.C., Capítulo Ciudad del Car-
men, dio a conocer que son 32 
mujeres las que serán benefi-
ciadas con el mismo.

Laura Solano Galván, pre-
sidenta de este organismo in-
tegrante del Consejo Coordi-
nador Empresarial de Carmen 
(CCE), recordó que a través del 
programa se apoya a las muje-
res que padecen de cáncer de 
mama, brindándoles una te-

rapia que les permite mejorar 
su calidad de vida.

“Este programa brinda 
rehabilitación acuática y sin 
costo alguno a mujeres que 
padecen linfedema como 
consecuencia del tratamiento 
del cáncer de mama,” señaló.

Con este programa se 
ofrece a las beneficiarias de 
terapias, acompañamiento 
sicológico y seguimiento es-
pecializado, contribuyendo 
al bienestar y recuperación 
de las beneficiarias. 

“El tratamiento acuático se 
realizaba en el Centro de Alto 
Rendimiento (Cedar) de Ciu-
dad del Carmen, sin embargo, 

ahora lo toman en el Tritón 
Triatlón Carmen, atendiendo 
las demandas y requerimien-
tos de las beneficiarias.”

El programa Carril Rosa 
inició en la ciudad de Guada-
lajara, por una socia de nivel 
nacional y posteriormente se 
fue replicando en otros esta-
dos de la república mexicana 
y actualmente tienen 18 se-
des en diferentes entidades.

Recientemente se abrió 
uno en Villahermosa, Ta-
basco, pero esta presente en 
Ciudad del Carmen, Campe-
che; Mérida, Yucatán; Playa 
del Carmen, Quintana Roo; 
entre otros.

Empresarias apoyarán 
a 32 mujeres carmelitas 
con cáncer de mama

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN

Para prevenir y controlar 
el dengue en Campeche, la 
Secretaría de Salud, a través 
del departamento de vecto-
res, el jefe del departamento 
de Vectores y Zoonosis, Oc-
tavio Ávila López, dio a co-
nocer que hasta febrero se 
tiene un alcance de 81 mil 
298 depósitos eliminados en 
24 mil 553 casas visitadas.

Del 17 al 21 de febrero con-
tinúa con el control larvario 
en el barrio de Santa Ana en 
San Francisco de Campeche; 
las colonias San Juan y San 
Isidro en Calkiní; San Pedro 
en Dzitbalché; San Francisco 
en Hecelchakán, San Pedro y 
Procesadora en Tenabo; Avia-
ción, San Román y San Isidro 
en Hopelchén; Santa Cruz y 

Centro en Seybaplaya; Cruz 
y Cañaveral en Champotón; 
Fertimex en Escárcega, 10 de 
Mayo, Bellavista, Aviación y 
Centro en Xpujil, Calakmul; 
Independencia en Candelaria; 
Villas de San José en Ciudad 
del Carmen; Las Casitas y el 
Mercado Principal en Palizada.

En Ciudad del Carmen, el 
Centro, las colonias Guanal, 
Limonar, San Miguel, 20 de 
Noviembre, Puntilla, Manigua, 
Miguel de la Madrid, Guada-
lupe, Tacubaya, Salitral, Cuau-
htémoc, Benito Juárez, Caracol, 
Emiliano Zapata, Estrella, 23 de 
Julio, Resto de las Pilas, Reno-
vación 1, 2 y 3, Villas de San 
José, Villas de Santa Ana, Soli-
daridad, Santa Isabel, Volcanes, 
Capistrano, Santa Ágata y Plu-
tarco Elías Calles. Mientras que 
el 19 de febrero se nebulizará 
Santa Ana y el día 20 Siglo XXI 
en Campeche.

Para combatir dengue, Salud
inicia acciones de fumigación

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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AS CONCEPCIONES QUE 
reducen al campesinado 
en una categoría estática 
se equivocan sin remedio. 

Garante del sector primario de la 
economía, en los años setenta fue 
objeto de acaloradas discusiones 
en las que se examinó su papel 
como factor de desarrollo de la 
sociedad. Si bien los términos de 
este debate constituyen todavía 
un valioso marco de referencia, 
en cierto modo hicieron a un lado 
otros aspectos como los que ata-
ñen a su dimensión subjetiva, los 
cuales fue preciso buscar en otros 
enfoques y disciplinas que, por 
su parte, muchas veces se desli-
gaban por completo de la impor-
tancia de la base material de la 
existencia. Pero, más allá de tales 
criterios, las mujeres y los hom-
bres de campo pueden conver-
tirse en agentes de cambio como 
cualquier ciudadano cuya prác-
tica social lo faculte para romper 
su aislamiento y organizarse para 
emprender un bien colectivo.

ANTE ESE CÚMULO de apre-
ciaciones externas acerca del 
quehacer campesino queda la 
alternativa de conocer algunas 
de sus formas expresivas que 
pueden traslucirse en materiales 
impresos. El boletín Maya Kux-
tal (Vida Maya) es ejemplo de 
ello. Con sede en Kinchil, Yuca-
tán circuló durante 2003 y parte 
del año siguiente como órgano 
de dos sociedades agrícolas: Chan 
Tza Can y K-Et-Shimbal, cuyos 
representantes formaron su con-
sejo editorial. Dio a conocer las 
actividades productivas de estas 
agrupaciones, pero también las 
de orden cívico y cooperativo, de 
tal modo que cedió espacio a otras 
organizaciones para exponer sus 
experiencias de trabajo y los pro-
blemas que enfrentaron en sus 
comunidades. Aunque su edición 
se logró con el patrocinio de enti-
dades gubernamentales como la 
Comisión Nacional para el Desa-
rrollo de los Pueblos Indígenas y 
el Instituto Nacional de las Mu-
jeres, en su contenido asumió po-
siciones críticas de la realidad so-
cial. Hizo énfasis en la importan-
cia de revalorar las tradiciones 
autóctonas, inspirándose en ellas 
para enfocar asuntos de actuali-
dad y reivindicaciones colectivas. 
Su sección Kuxa’an suum tiene 

un sentido simbólico y remite a 
una creencia en torno a la soga 
de la vida que, tras ser cortada, 
habrá de reconstituirse cuando 
sus partes vuelvan a ocupar el 
lugar que les corresponde como 
evidencia de la legitimidad del 
pueblo originario.

EN EL NÚMERO 4 del boletín, 
la Sociedad Cooperativa de Con-
sumo Regional Chac Lol y el Cen-
tro de Asesoría Interdisciplinaria 
para el Apoyo Rural compartieron 
su iniciativa de cultivar amaranto 
de manera experimental en Muna 
y Opichén obteniendo una buena 
cosecha; señalan los factores que 
limitan su aprovechamiento y las 
necesidades que es preciso aten-
der para ampliar sus ventajas. Por 
su parte, varios ejidatarios de Ta-
hdziu, con respaldo del Comité 
Indígena de Derechos Humanos 
Digna Ochoa, expusieron su in-
conformidad ante la construcción 

de una carretera afectando a un 
sitio arqueológico del rumbo. En 
el número 6, veinte promotores 
comunitarios de la zona sur del 
estado informaron acerca de los 
trabajos de capacitación dirigidos 
a perfeccionar su desempeño. De 
igual modo, el Consejo de Ancia-
nos y Sacerdotes Mayas hizo pú-
blica su constitución junto con 
los documentos que le confieren 
personalidad jurídica.

ENTRE SUS NOTAS informativas, 
Maya Kuxtal dio cuenta de la in-
tervención de un grupo de veci-
nos de Kinchil y de otras pobla-
ciones yucatecas en el Congreso 
Internacional Comunitario e Indí-
gena, efectuado en Cancún como 
foro simultáneo y alternativo de 
la Quinta Reunión Ministerial de 
la Organización Mundial de Co-
mercio, haciendo un balance de 
este esfuerzo de resistencia ante 
las imposiciones que favorecen 

los intereses trasnacionales. Por 
otra parte, fueron abundantes los 
reportes de talleres y de otras ac-
tividades para promover los dere-
chos humanos, la procuración de 
justicia y los procesos organizati-
vos en beneficio de las mujeres de 
Kinchil, pero también acerca de 
gestiones ejidales y del funciona-
miento del Consejo Municipal de 
Desarrollo Comunitario.

LA IMPORTANCIA DE la tra-
dición oral y de la memoria co-
lectiva que resulta de ella queda 
de manifiesto en una entrevista 
que concedió el señor Manuel 
Esteban Puc Chin, residente de 
Leona Vicario, Quintana Roo, 
quien en ese entonces estaba a 
punto de cumplir 87 años. Tam-
bién es significativo el vínculo de 
los editores con formas de pensa-
miento religioso innovador, como 
se observa en la declaración final 
del XIII Encuentro Ecuménico de 
Teología India, que concluye así: 
“Y los hijos e hijas del maíz, rojo, 
amarillo, negro o blanco exclama-
ron: Tata Dios, tú eres más grande 
que nuestras iglesias. Mamá Dios, 
tu amor es tan grande que sobre-
pasa nuestras relaciones y con-
fesiones. Dios padre y madre, les 
pedimos perdón porque no he-
mos aprendido a vivir en un solo 
corazón como tú, Oxlajuntiku, 
Dios comunitario, Dios trinidad.” 

LOS DIVERSOS MATICES de este 
órgano impreso merecen apre-
ciarse como unidad portadora de 
una conciencia emergente que se 
sustrae de las tendencias destruc-
tivas, enajenantes y disgregadoras 
que hoy amenazan a la especie hu-
mana y a todas las formas de vida.

cipriomanto@gmail.com

Tierra nutricia

JOSÉ JUAN CERVERA

MEMORIA HEMEROGRÁFICA 

▲ “Los diversos matices de este órgano impreso merecen apreciarse como 
unidad portadora de una conciencia emergente que se sustrae de las ten-
dencias destructivas (...) que hoy amenazan a la especie humana”. Facsímil

Las mujeres y los 

hombres de campo 

pueden convertirse 

en agentes de 

cambio, así como 

cualquier ciudadano 

cuya práctica social 

lo faculte
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ué ha significado el 
acto de leer en el 
transcurso perso-
nal de apropiación 
del mundo y su con-
secuente interpre-

tación a la luz de las vivencias y 
experiencias político-económicas 
y socioculturales que han mar-
cado mi vida? Esta pregunta, que 
pudiera dar lugar a un extendido 
análisis y un profundo ensayo, la 
planteo como un primer acerca-
miento consciente a la transfor-
mación personal que como lector 
de palabras a lector del mundo he 
vivido, y es que como Paulo Freire 
plantea, no leemos sólo palabras 
al ser alfabetizados de manera 
crítica-política, sino que leemos 
el mundo significado en palabras, 
qué conceptos refieren y se expli-
can según su contexto, y ese con-
texto está marcado siempre por la 
estructura económica-política que 
ha delineado por siglos lo que, en-
tre comillas, debiéramos aceptar 
como las razones del mundo del 
que no fuimos partícipes cuando 
se instituyó su “razón”.

En una mirada rápida a los 
recuerdos de la infancia y juven-
tud, la romantizada memoria de 
los atardeceres compartidos con 
el viejo librero de mis padres con-
tenido por clásicos de la literatura 
occidental, me acerca a esas inicia-
les lecturas que significaron aden-
trarme a mundos sin la conciencia 
plena de que los mensajes conte-
nidos reflejaban también miradas 
ideológicas y políticas de la lectura 
del mundo que las y los autores 
plasmaron, respondiendo a sus 
contextos y a sus propios intereses 
político-económicos y sociocultu-
rales. Así, la literatura y la historia, 
pasaron ante mí desprovistos de la 
profundidad con la que hoy busco 
respuestas de la complejidad dia-
léctica que en las sociedades tienen 
manifestación a través de conflic-

tos, movimientos sociales, guerras, 
políticas opresoras y sistemas de 
gobierno que violentan a la huma-
nidad, y ahí es donde más razón 
tiene la esperanza.

La lectura, con el paso de los 
años, dejó de ser un ejercicio in-
dividualista con cierto rasgo ego-
centrista para, no sin contradic-
ciones, dar lugar a una lectura del 
mundo mediante un compromiso 
con los condenados de la tierra a 
los que aludiera Fantz Fanon, y 
que conocí al involucrarme con 
demandas sociales de campesinos, 
obreros y estudiantes (verdade-
ros maestros por sus enseñanzas), 
que lamentablemente continúan 
vigentes en muchos sentidos y 
lugares, como el despojo, la explo-
tación, la enajenación, el autorita-
rismo, la represión, la alienación, 
la discriminación, el racismo, el 
machismo, o políticas globales la-
cerantes como el imperialismo, el 
colonialismo (cultural-político y 
económico), el injerencismo y mu-
chos más, y junto a este proceso 
llegaron los textos de Carlos Marx, 
Federico Engels, Lenin, Mao Tse-
Tung, Ernesto Che Guevara, Fidel 
Castro, José Martí, Simón Bolí-

var, José Carlos Mariátegui, Paulo 
Freire, Marcos, Roberto Fernán-
dez Retamar, Rosa Luxemburgo, 
Jean-Paul Sartre, Simone Beau-
voir, Enrique Dussel, Leopoldo 
Zea, y tantísimos más que harían 
interminable está somera lista. 

Y es en este derrotero de no po-
cos años, donde, en la experiencia 
personal, la educación ha tenido 
un papel transformador y libera-
dor, pues si bien la educación ban-
caria fue el modelo en que se me 
formó como a muchos, las alterna-
tivas pedagógicas, libertarias y co-
munitarias, abrieron esa brecha de 
conciencia que aún no termina, y 
nunca lo hará, ya que leer el mundo 
es un proceso continuo, dialéctico, 
transformador, disruptivo, que nos 
pone ante la disyuntiva de repro-
ducir la opresión o sumarnos a la 
senda de libertad, y en mi caso fue 
mediante procesos formativos rela-
cionados con colectivos, cooperati-
vas, sindicatos, asambleas y demás 
formas de organización comunita-
ria crítica del sistema capitalista, 
cuya luz se reflejó a mayor nivel 
con los preceptos del marxismo, la 
filosofía de la liberación y las pe-
dagogías críticas latinoamericanas. 

Por eso, el ejercicio dialógico 
que en la Fogata Mayab, un re-
nacimiento pedagógico iniciamos 
meses atrás, reabrió un camino au-
torreflexivo que me da la posibili-
dad de repensar nuestro quehacer 
en la educación y la manera en que 
labor que desempeñamos impacta 
en la sociedad-comunidad, ya sea 
como una reproducción mecánica 
de la educación bancaria y/o tradi-
cional, o como un referente crítico 
que cuestione, proponga y actué a 
favor de transformaciones socia-
les y culturales que se sume a los 
procesos transformadores que ne-
cesitamos hoy, más cuando en Yu-
catán hemos iniciado una proceso 
formativo crítico sobre el quehacer 
educativo y hemos apostado por 
un Renacimiento Pedagógico con 
base en los principios filosóficos 
de la Nueva Escuela Mexicana. Un 
reto sin duda, pero también un 
gran aliciente ante tanta opacidad. 

Las fogatas freireanas son, en 
ese sentido, la renovación del com-
promiso y la constatación conti-
nua de que la lectura de la realidad 
es libertad, sólo si es verdadera.

cruzoob@hotmail.com

Encender la fogata y transformar la educación
CRISTÓBAL LEÓN

▲ “La educación ha tenido un papel transformador y liberador”, pues si bien el bancario “fue el modelo en 
que se me formó como a muchos, las alternativas pedagógicas, libertarias y comunitarias, abrieron esa 
brecha de conciencia que aún no termina, y nunca lo hará”. Foto Rodrigo Díaz
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historia, pasaron 

ante mí desprovistos 

de la profundidad 

con la que hoy busco 

respuestas 
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▲ Una misión arqueológica conjunta egipcio-británica ha descubierto la 
tumba del rey Tutmosis II, última tumba real desaparecida de la XVIII 
Dinastía y primera descubierta desde la de Tutankamón en 1922. Este 

notable descubrimiento se realizó durante los trabajos de excavación e 
investigación en la Tumba C4, cuya entrada y corredor principal se descu-
brieron inicialmente en 2022. Fotos Ministerio de Turismo y Antigüedades 
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Expertos marinos han per-
dido la esperanza de rescatar 
a más de 150 falsas orcas que 
vararon en una playa remota 
en el estado insular austra-
liano de Tasmania, dijeron 
funcionarios el miércoles.

Expertos, incluidos vete-
rinarios, estuvieron en el lu-
gar cerca del río Arthur en la 
costa noroeste de Tasmania, 
donde 157 ballenas fueron 

descubiertas en una playa 
de surf expuesta el martes 
por la tarde, dijo el Departa-
mento de Recursos Natura-
les y Medio Ambiente.

Se pronostica que las con-
diciones climáticas y oceá-
nicas desfavorables, que 
impidieron que las ballenas 
fueran rescatadas el miér-
coles, persistirían durante 
días, dijo la controladora de 
incidentes Shelley Graham.

“Hemos estado en el agua 
esta mañana y hemos re-
ubicado e intentado reflo-

tar dos ballenas, pero no 
tuvimos éxito porque las 
condiciones del océano no 
permitían que los animales 
pasaran la zona de descanso. 
Los animales vuelven a va-
rarse continuamente”, dijo 
Graham en un comunicado.

El biólogo marino Kris 
Carlyon dijo que los sobre-
vivientes serían sacrificados.

“Cuanto más tiempo pasan 
abandonados estos animales, 
más sufren. Todas las opcio-
nes alternativas han resultado 
infructuosas”, afirmó Carlyon.

El departamento dijo 
que había 136 sobrevi-
vientes el miércoles por la 
mañana, pero esa evalua-
ción se revisó a la baja a 90 
en pocas horas.

La inaccesibilidad de la 
playa, las condiciones del 
océano y las dificultades 
para llevar equipo espe-
cializado al área remota 
complicaron la respuesta.

Las ballenas jóvenes 
pesaban apenas 500 kilo-
gramos, mientras que los 
adultos pesaban 3 tonela-

das métricas. A pesar de 
su nombre, las orcas falsas 
son uno de los miembros 
más grandes de la familia 
de los delfines.

Brendon Clark, oficial de 
enlace del departamento, dijo 
que este era el primer vara-
miento de orcas falsas en Tas-
mania desde 1974. Se trataba 
de una manada de más de 
160 ballenas que desembar-
caron en una playa cerca de 
Stanley, en la costa noroeste. 
Los varamientos en Tasmania 
suelen ser de ballenas piloto.

Clima impide rescatar a 157 falsas orcas 
que están varadas en playa de Tasmania
AP

SIDNEY

El asteroide YR4, descu-
bierto recientemente por 
astrónomos, tiene ahora 3.1 
por ciento de posibilidades 
de impactar la Tierra en 
2032, el nivel más alto jamás 
registrado desde que se ha-
cen este tipo de mediciones, 
calculó este martes la NASA.

Este cuerpo celeste, de en-
tre 40 y 90 metros de ancho, 
podría impactar el planeta el 
22 de diciembre de 2032, se-
gún estimaciones de las agen-
cias espaciales internaciona-
les, y potencialmente causar 
daños considerables, como la 
destrucción de una ciudad.

Un pronóstico que hay 
que tomar con cautela por-
que se basa en datos prelimi-
nares y es probable que cam-
bie en las próximas semanas 
y meses, insisten expertos 
consultados por la Afp. 

“No entro en pánico”, ase-
guró Bruce Betts, de la orga-
nización estadunidense Pla-
netary Society. Pero pidió 
que se vigile este asteroide, 
bautizado 2024 YR4.

Si se estrellara contra la 
Tierra, su impacto podría ser 
500 veces más potente que 
la bomba nuclear de Hiro-
shima, de acuerdo con las 
estimaciones actuales. Sufi-

ciente para arrasar una ciu-
dad entera, por ejemplo, dijo 
Betts. O incluso provocar un 
tsunami, si el impacto fuera 
cerca de una isla o de la costa.

“Muy, muy raro”

Aunque ahora se considera 
que el riesgo de colisión es 
bajo, es el más alto jamás 
registrado en más de dos 
décadas de vigilancia de 
objetos celestes. 

Algo así es “muy, muy 
raro”, pero “por el momento 
no existe peligro”, declaró a 
la Afp Richard Moissl, jefe 
de la oficina de defensa pla-
netaria de la Agencia Espa-
cial Europea (ESA). 

A principios de la década 
de 2000, el asteroide Apo-
phis conmocionó a la comu-
nidad científica internacio-
nal por su probabilidad del 
2.7 por ciento de impactar 
contra la Tierra en 2029. 

Un índice que rápida-
mente se redujo a casi cero.

También se espera que el 
pronóstico para 2024 YR4 
evolucione en breve a me-
dida que se recopilen más 
datos sobre su trayectoria.

Los científicos confían 
especialmente en el tele-
scopio espacial James Webb 
para realizar observaciones 
más precisas en marzo.

Sin embargo, el tiempo 
apremia porque el aste-
roide está en una órbita 
que se aleja de la Tierra. 
Debería desaparecer de 
la vista de los telescopios 
terrestres en los próximos 
meses antes de volver a ser 
observable en 2028, esti-
man los expertos.

Misión espacial 

Según sus observaciones ac-
tuales, 2024 YR4 estaría en 
la misma categoría que un 
asteroide que se estrelló en 
1908 en una región remota 
de Siberia, debido a su brillo. 

Este hecho poco docu-
mentado provocó la des-

trucción de cientos de miles 
de hectáreas de bosque. 

Si se confirmara el riesgo, 
la comunidad espacial inter-
nacional podría considerar 
una misión para desviar la 
trayectoria del asteroide. 

Los científicos llevan años 
trabajando para desarrollar 
este tipo de defensa planetaria.

Aumenta a 3.1% probabilidad de que asteroide YR4 
impacte con la Tierra, según cálculos de la NASA

AFP

LONDRES

▲ Los investigadores tienen contemplado que el pronóstico para el asteroide 2024 YR4 evolu-
cione en breve a medida que se recopilen más datos sobre su trayectoria; los científicos con-
fían en el telescopio espacial James Webb para realizar observaciones más precisas. Foto Efe
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CULTURA

Con el lanzamiento de dos 
nuevas rediciones de El li-

bro de los desastres y La 

ciudad que perdimos, títu-
los que desde hace años se 
encontraban agotados, en 
coedición con Era, la Fun-
dación Dr Ildefonso Váz-
quez Santos (FIVS) rinde 
homenaje al periodista 
Fernando Benítez en su 25 
aniversario luctuoso, que 
se cumple el viernes.

“Se trata de seguir man-
teniendo vigente el legado 
del también escritor, antro-
pólogo y diplomático, un 
personaje imprescindible 
en la cultura de México. Sin 
duda alguna, el mejor reco-
nocimiento que se le puede 
hacer es acudir a su obra, 
conocerla, promoverla”, 
dijo a La Jornada Jorge 
Vázquez González, presi-
dente de la FIVS, instancia 
que desde 2010 resguarda 
los archivos personales y 
profesionales del autor.

El libro de los desastres 
originalmente fue publicado 
en 1988. Se trata de “una 
obra clásica no sólo de la 
bibliografía de Benítez, sino 
en el ámbito editorial mexi-
cano”, que ofrece una visión 
crítica y profunda sobre la 
desaparición y destrucción 
del patrimonio cultural.

En tanto, La ciudad que 

perdimos, que vio la luz en 
2000, año del deceso del 
autor, reúne los escritos de 
juventud del periodista (de 
1934 a 1938), “en los cua-

les aborda los intereses 
que lo consolidarían en el 
tiempo como periodista, 
historiador y antropólogo: 
el mundo indígena, la época 
colonial, el siglo XIX y la 
Ciudad de México”.

Con estos títulos, añadió 
Jorge Vázquez, suman seis 
libros de Fernando Benítez 
los que han cobrado nueva 
vida en su búsqueda por 
nuevos lectores: en 2023 
aparecieron, también en 
conjunto con Ediciones 
Era, En la t ierra mágica 

del peyote, Historia de un 

chamán cora y Los hongos 

alucinantes, así como el vo-
lumen De la Conquista a la 

Independencia.
Además de un prolífico 

escritor, “Benítez fue un 
defensor incansable de la 
diversidad cultural y la pre-
servación de las raíces indí-
genas en México. Su legado 

perdura no sólo en su obra 
literaria, sino también en 
su impacto en la conciencia 
cultural y literaria del país”.

La Fundación Dr Ilde-
fonso Vázquez Santos, cuya 
sede se encuentra en San 
Pedro Garza García, Nuevo 
León, es una institución pri-
vada “que resguarda adecua-
damente el Fondo Fernando 
Benítez, integrado por su bi-

blioteca personal de más de 
12 mil volúmenes, su corres-
pondencia y documentos 
originales, así como su co-
lección de arte prehispánico”.

“Fue fundador de los su-
plementos culturales que 
impulsaron el pensamiento 
y las artes en México du-
rante la segunda mitad del 
siglo XX, autor de una obra 
narrativa genuina y artífice 
de una aportación funda-
mental para el conocimiento 
y la comprensión de los pue-
blos originales, constructor 
de puentes culturales entre 
México y otros países”.

“Todo ese espíritu entra-
ñable de este ser humano 
excepcional, y todo el valor 
cultural del intelectual y del 
promotor, está concentrado 
en este fondo, que puede vi-
sitarse y conocerse, previa 
cita, en la FIVS (fundacion-
vazquezsantos.org)”.

El también fundador de 
La Jornada y profesor de 
decenas de generaciones de 
periodistas en la Facultad 
de Ciencias Políticas de la 
UNAM, nació en la Ciudad 
de México el 16 de enero de 
1912 y murió en la misma 
urbe el 21 de febrero de 2000.

Entre su vasta bibliogra-
fía destaca la colección de 
cinco volúmenes de crónicas, 
reportajes y ensayos antro-
pológicos titulada Los indios 

de México, “que proyectamos 
en un futuro poner de nueva 
cuenta en circulación en 
conjunto con Era”, concluyó 
Jorge Vázquez González.

Este viernes, la Coordina-
ción de Literatura del INBAL, 
presenta una charla dedicada 
a la memoria de Fernando 
Benítez en la que partici-
pará el periodista Celso José 
Garza. La cita es a las 17 horas 
a través de redes sociales.

Reditan obras de Fernando Benítez para 
conmemorar su 25 aniversario luctuoso
El libro de los desastres y La ciudad que perdimos estaban agotados desde hace años

MÓNICA MATEOS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Imagen de una carta que envió el artista plástico Vicente Rojo a Fernando Benítez desde París. Foto Facebook FIVS

Benítez fue 

“un defensor 

incansable” de 

la diversidad 

cultural y de las 

raíces indígenas Este viernes 

presentarán una 

charla dedidaca 

a la memoria 

del escritor y 

periodista 



“Las carreteras no sólo co-
nectan puntos en el mapa; 
también revelan paisa-
jes internos”, afirma Juan 
Glassford (Ciudad de Mé-
xico, 1998). En la exposición 
Entre líneas continuas, el 
fotógrafo traza un puente 
entre la identidad visual de 
México y Estados Unidos a 
través del viaje y la fotogra-
fía documental.

La muestra, curada por la 
artista y escritora Laureana 
Toledo, se presenta en el 
Centro Fotográfico Manuel 
Álvarez Bravo (CFMAB), en 
la ciudad de Oaxaca, espacio 
dedicado a la promoción y 
difusión de la imagen foto-
gráfica, fundado por el pintor 
y grabador Francisco Toledo.

“Siempre me ha intri-
gado cómo el paisaje nos 
define y nos atraviesa”, ex-
plicó Glassford en entre-
vista con La Jornada.

“México y Estados Uni-
dos comparten una histo-
ria tejida de encuentros, 
desencuentros, migraciones 
y símbolos que van cam-
biando con el tiempo. Mi 
intención con esta serie fue 
capturar esos instantes de 
tránsito, donde la identidad 
se desdobla y se revela”.

Con una mirada que 
evoca la tradición docu-
mental, Glassford captura 
la esencia de dos territorios 
cuya relación se encuentra 
marcada por historias de 
migración, choque cultural 
y convivencia.

Inspirado por figuras 
como Robert Frank, Susan 
Lipper y Graciela Iturbide, 
el fotógrafo utiliza la imagen 
como un mapa sicosocial, 
un instrumento para explo-
rar las dualidades, tensiones 
y símbolos que emergen en 
ambos países.

La exposición reúne 50 
imágenes en blanco y negro 
tomadas en los cuatro años 
recientes. La mitad de éstas 

surgió durante su estancia 
en Nueva York, mientras es-
tudiaba bajo la guía de maes-
tros como Stephen Shore y 
Gilles Peress; la otra mitad 
fue capturada en los caminos 
de México, en un proceso de 
rencuentro con sus raíces.

“La fotografía me ha per-
mitido entender mis propios 
desplazamientos. Crecí en-
tre dos culturas y siempre 
sentí que pertenecía a am-
bas y a ninguna a la vez. Con 
esta serie, intenté poner en 
diálogo esos dos mundos”, 
añadió Juan Glassford.

Para el fotógrafo, el viaje 
en carretera es más que un 
método, es una necesidad. 
“El avión impone una dis-
tancia artificial. En cambio, 
viajar por tierra te obliga a 
detenerte, a conversar con 
la gente, a mirar lo que sole-
mos pasar por alto. Hay algo 

profundamente humano en 
la ruta, en la espera, en los 
encuentros fortuitos”.

La relación entre México y 
Estados Unidos se expresa en 
signos y metáforas visuales 
que, al estar reunidos en esta 
muestra, generan un diálogo 
cargado de significado.

La bandera estadunidense, 
omnipresente en el paisaje del 
norte, se convierte en un re-
cordatorio ineludible del po-
der y la vigilancia. La cruz, 
símbolo de fe y sacrificio, 
adquiere connotaciones de 
opresión multigeneracional.

“En México, en cambio, 
la relación entre la vida y 
la muerte se manifiesta con 
una intensidad que busco 
capturar con mi lente. La 
calle es un escenario de re-
sistencia y memoria. Eso es 
lo que intento registrar”, in-
dicó el fotógrafo.

La curaduría de Lau-
reana Toledo juega un pa-
pel clave en la exposición. 
Antes de esta muestra, las 
imágenes de Estados Unidos 
y México estaban separa-
das. Ahora, al ser exhibidas 
juntas, generan nuevas in-
terpretaciones al cuestionar 
la idea de frontera como un 
límite rígido y proponerla 
como un espacio en cons-
tante negociación.

“Las imágenes comien-
zan a dialogar entre sí de 
una manera inesperada. La 
frontera deja de ser un sim-
ple corte y se transforma en 
un tejido de historias y sig-
nificados”, comentó Toledo.

El trabajo de Glassford no 
es sólo un ejercicio estético; 
también reflexiona sobre 
la condición humana en 
tiempos de crisis migratoria. 
Según el fotógrafo, ante el 

aumento de deportaciones 
y las tensiones políticas en 
la región, “la fotografía do-
cumental adquiere una rele-
vancia aún mayor.

“No me interesa úni-
camente registrar lo que 
veo. Quiero provocar pre-
guntas, cuestionar lo que 
damos por hecho sobre la 
identidad, la pertenencia y 
el desplazamiento”, subrayó 
el fotógrafo, cuya trayecto-
ria incluye colaboraciones 
con organizaciones como la 
Organización de Naciones 
Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura.

La exposición Entre líneas 

continuas puede visitarse de 
9:30 a 20 horas en el CFMAB 
(Manuel Bravo 104, Ruta In-
dependencia, colonia Centro, 
ciudad de Oaxaca). La en-
trada es gratuita. El espacio 
cierra los martes.

Con muestra, Fotógrafo traza puente 
visual entre México y Estados Unidos 
La intención de Juan Glassford es “capturar esos instantes de tránsito donde se 

revela la identidad” // El artista ha utilizado la imagen como un mapa sicosocial

DANIEL LÓPEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La exposición reúne cincuenta imágenes en blanco y negro tomadas en los cuatro años recientes. Foto CFMAB
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Esto lo dice todo: llevó un li-
bro al Juego de las Estrellas.

Como si la NBA necesitara 
más pruebas de que Víctor 
Wembanyama es diferente, 
un nuevo ejemplo llegó el do-
mingo en un video del ves-
tuario, difundido por la NBA. 
El astro francés de los Spurs 
de San Antonio se estaba aco-
modando antes de los partidos 
de la jornada y Nikola Jokic de 
Denver, estaba desconcertado 
por lo que Wembanyama ha-
bía traído consigo. 

“¿De verdad trajiste un 
libro?”, preguntó Jokic.

“Leo antes de cada juego,” 
respondió Wembanyama.

Ni siquiera en el fin de 
semana del duelo estelar, 
Wembanyama cambió su 
forma de ser. Él y su com-
pañero de los Spurs, Chris 
Paul, fueron descalificados 
de la competencia de habili-
dades el sábado por la noche 
después de encontrar lo que 
pensó era un vacío en las 
reglas que podría aumentar 
la posibilidad de ganar.

Y el domingo llevó el li-
bro. Además, se mostró visi-
blemente frustrado cuando 
su equipo perdió la final del 
torneo de estrellas.

San Antonio sabe y ha 
sabido que Wembanyama 
es su emblema. El resto de 
la liga probablemente ha 
deducido que es uno de los 
rostros del basquetbol -a 
nivel global también. Y está 

encaminado hacia una con-
dición de superestrella, si 
no es que ya la tiene.

LeBron James no tuvo 
más que elogios para Wem-
banyama cuando el pívot 
francés de 2.21 metros -que 
cumplió 21 años el mes pa-
sado-, estaba ingresando a la 
liga. James ahora tiene una 
opinión incluso más positiva 
sobre “Wemby”.

“Vi un comentario en el 
que decía que nadie debe-
ría llamarlo después de las 
nueve de la noche porque o 
está leyendo o está dormido. 
Creo que eso es supergenial. 
Creo que eso es increíble”, se-

ñaló el astro de los Lakers 
de Los Ángeles. “Eso te deja 
saber en qué estado mental 
está, dónde se encuentra in-
telectualmente, y creo que ha 
sido genial, obviamente, para 
la franquicia de los Spurs. 
Será genial para nuestra liga 
durante muchos años más”.

Wembanyama fue ele-
gido por unanimidad el No-
vato del Año la temporada 
pasada. Es el favorito, según 
BetMGM Sportsbook, para 
ser el Jugador Defensivo del 
Año esta campaña.

Casi con certeza formará 
parte del equipo ideal “All-
NBA”. Es probable que re-

ciba votos para el premio de 
Jugador Más Valioso.

Todo por buenas razones.
Su promedio de puntos 

aumentó. Rebotes por juego, 
en aumento. Porcentaje de 
tiros acertados, en aumento. 
Ya lanzó 403 triples y blo-
queó 176 tiros esta tempo-
rada -ningún jugador en la 
historia de la NBA terminó 
una campaña con esos nú-
meros, y “Wemby” lo hizo 
este año antes del receso por 
el Juego de las Estrellas.

Promedia 24.3 puntos, 11 
rebotes, 3.8 bloqueos y 3.7 asis-
tencias; el único otro jugador 
que terminó una fase regular 

con semejantes cifras fue Ka-
reem Abdul-Jabbar en 1975-76.

A Stephen Curry, de Gol-
den State, le preguntaron 
qué le maravilla cuando ve 
a Wembanyama.

“Todo lo que hace,” res-
pondió Curry. “Todo.”

Los Spurs han pasado 
por algunos problemas esta 
temporada.

Gregg Popovich, el patriarca 
de la franquicia y a quien Wem-
banyama llama el mejor líder 
que ha conocido, sufrió un de-
rrame cerebral en noviembre 
y sólo dirigió cinco encuentros 
antes de ser remplazado por el 
asistente Mitch Johnson, quien 
bajo cualquier criterio ha hecho 
un trabajo admirable. Los viajes 
han sido brutales, incluso para 
los estándares de San Antonio: 
los Spurs fueron a Nueva York 
durante unos días en Navidad, 
pasaron una semana en Francia 
para los Juegos de la NBA en Pa-
rís, estuvieron en Los Ángeles 
cuando los incendios forestales 
devastaban esa ciudad y ahora 
están lidiando con la larga gira 
que deben realizar cada año du-
rante buena parte de febrero 
mientras su arena alberga un 
rodeo y exposición ganadera.

Paul dice que el equipo ha 
tenido oportunidades, al en-
fatizar que diez de las 29 de-
rrotas de San Antonio fueron 
por cinco puntos o menos.

“Creo que realmente po-
demos armar algo después 
del receso”, opinó.

Con Wembanyama, todo 
es posible y los Spurs están, 
sin duda, entre los candida-
tos al minitorneo de repesca.

El Borussia Dortmund se clasi-
ficó a octavos de final de la Liga 
de Campeones con un empate 
0-0 ante el Sporting de Lisboa, 
en un partido que resultó un 
trámite sin sobresaltos para los 
dirigidos por Niko Kovac.

El Dortmund apostó por 
controlar el encuentro, sin 
arriesgar demasiado y pa-
reciendo consciente de que 
tenía una sólida renta tras la 
victoria lograda por 3-0 en el 
duelo de ida. Tenía la pelota, 
la hacía circular y permitió 
poco en su propia mitad a un 
Sporting necesitado de un 
milagro. Sin embargo, las lle-

gadas del Dortmund fueron 
escasas en la primera parte y 
casi todas ellas con remates 
desde fuera del área. Marcel 
Sabitzer lo intentó tres veces 
y cuando estuvo más cerca 
fue en el 27; el meta Rui Silva 
tuvo que desviar el balón a 
saque de esquina.

En la otra área no pasaba 
casi nada y era difícil imagi-

narse que el Sporting pudiera 
lograr la remontada. Los inten-
tos por sorprender con balones 
largos no daban fruto y si había 
un equipo que propusiera algo 
hacia adelante era el Dortmund.

La tónica del choque 
cambió muy poco en la se-
gunda parte.

Lo único es que el Dort-
mund, que no lo necesitaba, 

apretó más en los primeros 
minutos. Rui Silva salvó dos 
veces ante remates de Ade-
yemi y de Svensson y, en el 
59, parando un penalti lan-
zado por Guirassy.

Tras el penalti fallado, el 
Dortmund pareció apagarse 
un poco y dejó jugar un poco 
al Sporting que, sin embargo, 
no llegó a generar peligro.

El Borussia Dortmund avanza a octavos de final de la Champions sin sobresaltos 
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El francés Wembanyama lleva libros a los 
partidos, y no sólo eso lo hace diferente
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El pívot, elogiado por LeBron, está en camino a ser una superestrella en la NBA

▲ Víctor Wembanyama, pívot de los Spurs, durante el Juego de Estrellas en San Francisco. Foto Ap



Héctor Hugo Eugui, director 
técnico de Correcaminos en 
la Liga de Expansión, tiene 
la sospecha de que debe em-
pezar todo de cero. Entre el 
dinero que no alcanza y la 
falta de regulación en el in-
cremento de juegos de azar 
en línea, cualquier deporte 
es susceptible de operaciones 
encubiertas como el arreglo 
de partidos. “Es como ponerle 
a una gallina con hambre 
maíz cerquita y decirle que 
no se lo coma”, explica a La 

Jornada, todavía sorprendido 
por la investigación de la 
Comisión Disciplinaria en la 
que uno de sus jugadores –el 
mexicano Francisco Tede– re-
sultó implicado por la mani-
pulación de encuentros ofi-
ciales y recibió un castigo de 
16 años de suspensión.

El uruguayo, campeón en 
1975 con el Toluca, entiende 
que a los casinos no se les es-
capa ninguna forma de com-
petencia. Lo que se pregunta 
es por qué no existe una san-
ción de igual proporción para 
los operadores ilegales. “Las 
apuestas están para cual-
quiera, ¿no? ¿No ocurrirá lo 
mismo en otras divisiones?”, 
plantea. “Dijeron ‘pasó esto y 
se acabó’, es algo muy radical. 
Yo no sé si alguno de los que 
están en este problema va a 
tomar la batuta para hacer 
un reclamo legal, pero son 
las sorpresas que dan este 

tipo de situaciones. No sa-
bemos cuáles son las necesi-
dades que los llevaron a esta 
circunstancia, si tuvieron al-
gún tipo de limitante o sólo 
no meditaron las consecuen-
cias. A nosotros nos quitaron 
a nuestro mejor jugador”.

Desde que la Comisión in-
formó al club Correcaminos 
del proceso abierto en Expan-
sión y Liga Premier –segundo 
y tercer escalón en el futbol 
profesional– en contra de los 
siete elementos sancionados, 
Eugui sostuvo una última 
conversación con Tede, me-
diocampista nacido en Poza 
Rica, Veracruz, de 26 años 
y con experiencia en varias 
plazas del circuito. “Como no 
había ningún tipo de restric-
ción, él siguió entrenando con 
el equipo. Estuvimos cerca, lo 
acompañamos, le dijimos que 
esperara a ver lo que decían 
las autoridades, pero siempre 
negó que estuviera involu-
crado. Cuando dieron el vere-
dicto, me llamó por teléfono. 
‘Profe, ya no voy a estar con 
ustedes’, me dijo. Son cosas 
que quedan en el aire”.

Cortar de tajo 
un problema

Al igual que Tede, otros seis 
elementos del Real Apodaca 
–que participa en la Liga Pre-
mier– estuvieron involucra-
dos en acciones que modifi-
caron partidos. Fuentes infor-
maron que el regiomontano 
Aldo Emiliano Mota, defensa 
nacido en enero de 2000, re-

cibió los mismos 16 años de 
suspensión mientras cinco 
de sus compañeros pagaron 
entre dos y siete. “El hijo de 
Francisco nació hace 20 días, 
ya no pudo despedirse. Me 
avisó que tenía que llevarlo 
a hacer una revisión y la fa-
milia siempre está primero, 
así que después ya vendrá lo 
demás”, cuenta el ex futbolista 
uruguayo sobre el único caso 
confirmado en el plantel de 
Correcaminos. “Quieren cor-
tar de tajo un problema por el 
lado de los jugadores”.

Los siete implicados tie-
nen aún la opción de acudir 

al Tribunal de Arbitraje De-
portivo en caso de requerir 
una apelación o presentar 
una inconformidad. Por 
ahora, las autoridades no 
han dado detalles concretos 
sobre su forma de operar 
en los partidos y si se trató 
de uno o de varios en los 
diferentes circuitos. Eugui 
piensa que el riesgo de re-
incidencia es latente. “Cada 
vez hay más distractores”, 
afirma. Según el informe 
más reciente del portal es-
pecializado Statista, el valor 
global de la industria de las 
apuestas era de 64 mil mi-

llones de dólares en 2020 
y se calcula que para este 
año alcance 112 mil millo-
nes. El mismo fenómeno se 
extiende por todo el planeta.

“No dejemos de hablar de 
los celulares, de todo lo que 
hay en redes sociales. Eso tam-
bién es complicado de sobre-
llevar”, concluye el entrenador 
de Correcaminos. “Hay entre-
nadores que han tenido que 
pedir a sus jugadores que no 
usen los teléfonos para poder 
trabajar, porque están pen-
sando sólo en eso. El futbol sin 
ascenso y descenso no tiene 
vida, se tiene que liberar”.

Operaciones ilegales ocurren en todos 
los deportes, no solo en el futbol: Eugui
ALBERTO ACEVES

CIUDAD VICTORIA

▲ El director técnico de Correcaminos señaló que deberían existir sanciones más fuertes para 
los operadores de apuestas ilegales y acciones encubiertas en el deporte. Foto Rodrigo Díaz
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La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo señaló 
que se estima que todas las 
líneas del tren del Corredor 
Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec (CIIT) “estará 
listo el primer semestre de 
2026 en su totalidad”.

Donde se presentaron 
los avances del proyecto 
que incluye la construc-
ción de 10 polos de desa-
rrollo, la jefa del Ejecutivo 
indicó que no sólo repre-
senta el cruce y conexión 
entre los dos océanos: Pa-
cífico y Atlántico —a tra-
vés del golfo de México—, 
sino que también cuenta 
con una conexión al Tren 
Maya, con la refinería Ol-
meca de Dos Bocas y con 
cuatro puertos de la región.

Por su parte, el viceal-
mirante Juan Carlos Vera 
Minjares, director general 
del CIIT, delineó los avan-
ces de las tres líneas del 
tren; y en general, dijo, ya 
se tiene un adelanto de 66 
por ciento en la rehabilita-
ción ferroviaria.

Asimismo, en el tema 
del traslado de carga, 
apuntó que próximamente 
se realizará una prueba 
piloto para el cruce inte-
roceánico de automóviles.

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo expresó 
este miércoles su agradeci-
miento a la presidenta del 
banco Santander, Ana Bo-

tín, quien ayer aseguró que 
“México va a mejor” y que el 
peso es una de las monedas 
más fuertes del mundo.

“Muy buena declaración, 
le agradecemos a la presidenta 
del Banco Santander. Solito se 
explica”, externó la mandata-
ria en su rueda de prensa dia-
ria en Palacio Nacional.

El lunes, Ana Botín se re-
unió en privado con la pre-
sidenta Sheinbaum en Pala-
cio Nacional y anunció una 
inversión en México cercana 
a 42 mil millones de pesos, 
poco más de 2 mil millones 
de dólares, para los siguientes 
tres años, la mayor que hará 
el grupo financiero en el con-

junto de países en que opera. 
En entrevista con La Jornada, 
la ejecutiva afirmó que “las po-
líticas del gobierno de la presi-
denta Claudia Sheinbaum son 
las adecuadas para enfrentar 
los retos que tiene el mundo 
en lo económico”.

Por otra parte, la presi-
denta Sheinbuam adelantó 

que la plataforma de strea-
ming Netflix hará una “inver-
sión importante” en México.

“Netflix va a hacer una 
inversión muy importante 
también en México. Va-
mos a ver si viene mañana 
(jueves) aquí a la mañanera. 
Hay muchísimas oportuni-
dades de inversión”.

Agradece Presidenta valoraciones de Ana Botín sobre México

ARTURO SÁNCHEZ

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Tren del Corredor Interoceánico, listo en 
primer semestre de 2026: Sheinbaum

ARTURO SÁNCHEZ

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

REALIZARÁN PRUEBA PARA CRUCE DE AUTOMÓVILES

Juan Carlos Vera, director general del CIIT, indicó que ya se tiene 66 por ciento de 

avance en rehabilitación ferroviaria; incluye construcción de 10 polos de desarrollo

▲ La Presidenta puntualizó que el proyecto no sólo representa el cruce y conexión entre los dos océanos: Pacífico y Atlántico, sino 
que también cuenta con una conexión al Tren Maya, con la refinería Olmeca de Dos Bocas y con cuatro puertos. Foto Presidencia
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Año con año, “México va a 
mejor”. Así lo asegura Ana 
Botín, presidenta de Santan-
der, uno de los 15 mayores 
bancos del mundo medidos 
por activos. “Las políticas del 
gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum son las 
adecuadas para enfrentar los 
retos que enfrenta el mundo 
en lo económico”, como son 
las amenazas arancelarias 
de Estados Unidos y la ex-
pectativa de un menor cre-
cimiento global, dice en una 
entrevista con La Jornada.

El lunes, Ana Botín 
se reunió en privado con 
Sheinbaum en el Palacio 
Nacional. La ejecutiva de 
Santander anunció una in-
versión en México en torno 
a 42 mil millones de pesos, 
poco más de dos mil millones 
de dólares para los siguien-
tes tres años, la mayor que 
hará ese grupo financiero 
en el conjunto de países que 
opera en ese periodo. Como 
parte de esas inversiones, 
ayer mismo comenzó a ope-
rar plenamente OpenBank, 
el banco totalmente digital 
de Santander y una de las 
mayores apuestas de la firma 
a escala global.

Ana Botín expresa que el 
principal reto de México es 
acelerar los niveles de cre-
cimiento. Destaca que la 
presidenta Sheinbaum tiene 
“muy claro lo que funciona”, 
tal como sanear y mantener 
las cuentas públicas estables, 
una fortaleza que se refleja 
en la moneda nacional, el 
peso. Apunta que el Plan Mé-
xico, por medio del cual el go-
bierno federal busca ampliar 
infraestructura y fortalecer 
la planta productiva nacional, 
servirá para contrarrestar los 
efectos de los aranceles que, 
en algún momento, puede 
aplicar el presidente estadou-
nidense Donald Trump.

Botín, una de las mujeres 
más poderosas del planeta, se 

muestra optimista con el fu-
turo de México y revela que 
muchos de sus clientes tienen 
un alto interés por concretar 
inversiones aquí.

Respecto al entorno glo-
bal, advierte que “el mundo 
crecerá menos en esta década 
de lo que creció la anterior”. 
Por ello, plantea que los go-
biernos deben mantener una 
política de globalización, que, 
pese a no ser perfecta, “ha sa-
cado a millones de personas 
de la pobreza”.

—México está sometido a 
una presión del gobierno de 
EU, el mundo está un tanto 
revuelto. ¿Qué impresión se 
lleva de esta visita a México?

Todos los países están pa-
sando un poco por lo mismo 
en cuanto al tema de los aran-
celes. Hay una tendencia, no 
solo en Estados Unidos, sino 
en general, de mirar más ha-
cia dentro y menos abiertos a 
la globalización.

México está muy bien si-
tuado en un entorno que, sin 
duda, será muy diferente al 
de hace unos meses, por mu-
chas razones.

Primero, por la demogra-
fía del país, es joven, tiene 
gente con un nivel de prepa-
ración muy alta y cada vez 
mejor. Además, todas las in-
versiones que se han hecho 
en cuanto a las cadenas de 
suministro darán muy bue-
nos resultados.

Hay mucho interés de 
nuestros clientes por inver-
tir en México, no sólo las 
grandes firmas, también las 
medianas (empresas) de EU 
y Europa, y eso es lo que se 
necesita: inversión y creación 
de puestos de trabajo. Eso es 
lo que va a traer progreso.

—¿Nota menor interés por 
invertir en México?

No, al contrario. Es verdad 
que la incertidumbre hace 
que la gente se retraiga y la 
inversión se retrase, pero en 
el contexto de otros países y 
otras regiones, en México es 
menos el efecto que los de-
más y eso es lo que importa.

Cuando decidimos dónde 
invertir en Santander Glo-
bal, podemos invertir más 
en México o menos en Eu-
ropa. El continente ameri-
cano es donde más estamos 
invirtiendo y México es de 
los países que más inversión 
recibe del grupo.

—Estuvo el lunes con la 
presidenta Sheinbaum, como  
ha estado con otros presi-
dentes mexicanos anterior-
mente. ¿Qué opinión tiene 
del liderazgo en México?

Trabajamos con todos 
los gobiernos y es algo que 
seguiremos haciendo. Si al 
país le va bien, nos irá bien a 
nosotros. Estamos muy im-
plicados en el desarrollo de 
México y las comunidades 
donde operamos.

La reunión con la presi-
denta Sheinbaum fue muy 
bien, realmente le comuni-
camos nuestra intención de 
invertir en los próximos 3 
años más de 40 mil millones 
de pesos en distintos rubros, 
entre ellos Openbank. Eso le 
gustó mucho.

El hecho de que estemos 
también con Openbank en 
los Estados Unidos, en tres 
meses hemos llegado a más 
de 2 mil millones de dólares 
y más de 50 mil clientes y 
vamos a ser el único banco 
digital que va a estar en los 
dos lados: México y Esta-
dos Unidos, con capacidad, 
a finales de año, de hacer 
transferencias instantáneas 
entre los dos países.

—¿Percibe alguna diferen-
cia en cómo están las cosas, 
en comparación con otras vi-
sitas que ha realizado al país?

México cada año va a 
mejor en el total. El país ha 
avanzado mucho, las insti-
tuciones, el banco central. 
Cuando tuvimos la inflación, 
la independencia de los ban-
cos centrales, entre ellos el de 
México, fue la gran diferencia 
con épocas anteriores.

Lo que hace falta es ace-
lerar el crecimiento y lo que 
veo de la Presidenta es que 
tiene muy claro lo que fun-
ciona, tiene muy claro que 
las cuentas públicas saneadas 
son algo muy importante. Es 
lo mismo que hemos visto en 
el sexenio anterior y se ve en 
la fortaleza del peso.

Si queremos más inver-
sión privada para crear más 
puestos de trabajo esto es 
clave, estas políticas siguen 
siendo las que permitirán al 
país crecer más rápido y la 
dirección es la correcta.

—¿Ve usted condiciones 
en México para que la incer-
tidumbre se disipe?

Predecir lo que termina-
rán haciendo los gobiernos 
es muy difícil, sobre todo el 
de Estados Unidos. En este 
momento nadie sabe.

Hay una tendencia de 
mirar más hacia adentro, 

México cada año “va a mejor”; políticas 
de Sheinbaum son adecuadas: Ana Botín
La ejecutiva anunció una inversión de 42 mil mdp para los siguientes tres años

ENTREVISTA CON LA PRESIDENTA DEL BANCO SANTANDER

ROBERTO GONZÁLEZ 

JULIO GUTIÉRREZ
CIUDAD DE MÉXICO

▲ Ana Botín destaca que la presidenta Claudia Sheinbaum tiene “muy claro lo que funciona”, tal 
como sanear y mantener las cuentas públicas estables, una fortaleza que se refleja en la moneda 
nacional; el principal reto, señala, es acelerar los niveles de crecimiento. Foto Cristina Rodríguez

“Trabajamos 

con todos los 

gobiernos (…) si 

al país le va bien, 

nos irá bien a 

nosotros”
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esto es algo que provoca 
que las economías crezcan 
menos. Por lo tanto, el enfo-
que que tiene la Presidenta 
con el Plan México, de mi-
rar más a los sectores, más 
a la micro empresa, es muy 
importante para compen-
sar parte de lo que vamos a 
dejar de crecer, porque algo 
de aranceles va a pasar.

¿Cómo se compensa ese 
menor crecimiento? Con 
más apoyo a la inversión 
privada tanto nacional 
como extranjera, más pues-
tos de trabajo de mayor cali-
dad, eso es muy importante 
y diferencial en México.

—¿A Santander le interesa 
el Plan México?

De lo que conozco, de en-
foque en infraestructura, eso 
es básico, porque la infraes-
tructura permite que las em-
presas  pequeñas, medianas y 
grandes  puedan desarrollar 
su actividad. Hay otro enfo-
que en la pequeña empresa, 
es muy importante y vere-
mos cómo colaboramos.

Tenemos en Santander 
México y en el Global plata-
formas que pueden ser muy 
complementarias para lo 
que se está trabajando en el 
gobierno de México y se lo 
hemos puesto a disposición. 
Las plataformas globales y el 
equipo aquí en México po-
demos colaborar y tenemos 
clientes y un centro de nego-
cios que puede ser muy útil.

—¿Qué riesgos percibe a 
nivel interno y externo?

A nivel externo el riesgo 
es que esta mirada hacia 
adentro sea demasiada y 
nos lleve a una situación 
de inflación y de bajo cre-
cimiento, como ya lo hemos 
visto en otras épocas.

 Hemos sido capaces de sa-
lir de una muy alta inflación, 
incluyendo México, bastante 
bien, ha sido un aterrizaje 
bastante suave.

 El riesgo es que ese creci-
miento siga bajando por los 
aranceles y al mismo tiempo 
tengamos una inflación más 
alta por temas estructurales 
y lo tenemos que evitar.

El Plan México que co-
mentó la Presidenta puede 
ayudar a compensar parte 
de ese crecimiento más bajo 
con foco en infraestructura, 
en las empresas.

 El mundo crecerá menos 
en esta década de lo que cre-
ció la anterior: Lo que está 
claro es que la globalización 
no es perfecta, pero ha sacado 
a millones de personas de la 

pobreza. Si lo miramos real-
mente como una foto global, 
es algo positivo, por supuesto, 
no es perfecto, hay diferen-
cias entre países, personas y 
sectores, pero sin crecimiento 
no hay progreso.

 Otra cosa es como se dis-
tribuye y que se distribuya 
bien, pero necesitamos cre-
cer más rápido y ese es el 
riesgo del mundo: crecere-
mos menos, y los gobiernos 
buscan las maneras de cómo 
apoyar al sector privado 
para que haya más inver-
sión y compense parte de 
ese riesgo que es muy real.

—¿Cómo cambian las co-
sas para un Grupo como el 
suyo con esto que menciona 
que los países ahora mirarán 
más adentro?

En nuestro caso, tuve la 
oportunidad de platicar con 
el presidente Trump, porque 
tenemos gran presencia en 
Estados Unidos, nosotros so-
mos un grupo internacional 
con mucho foco local. En 
México tenemos miles de su-
cursales y programas muy 
sociales, como Tuiio, con mi-
crocréditos e inclusión, tene-
mos una estrategia muy local 
además de las plataformas 
globales, por lo tanto, cuando 
los países miran hacia aden-
tro, nos ven como un banco 
mexicano o americano, esa 
es una gran diferencia con 
otros competidores que 
operan a un nivel más por 
arriba y sin estar con una 
presencia realmente física 
y extendida en un país.

Entonces, nos vemos 
como un banco mexicano 
y parte de un grupo global, 
esa es la gran diferencia, por 
eso el modelo Santander es 
un modelo ganador en esta 
nueva etapa.

— Hay nuevas reglas que 
se están manejando con re-
gulaciones, como las digitales 
¿cómo les ha cambiado el ne-
gocio en los últimos años?

Siempre he defendido 
que las reglas deben de ser 
las mismas, deberíamos po-
nerlas en función de lo que 
haces y no de quien eres. 
Si hago pagos, me regulas 
como un negocio de pagos, 
no como banco si hago pa-
gos, eso es algo que no tene-
mos y es algo que los países 
debemos de abordar.

Estamos viendo una eco-
nomía digital con unas reglas 
que hicimos para la era in-
dustrial, las reglas de com-
petencia, las reglas fiscales, 
las de regulación, debemos 

cambiarlas, porque mucho 
de lo que está pasando en el 
mundo, esta diferencia entre 
países, digamos ganadores y 
países que no van tan bien, se 
está acentuando y tenemos 
que ser capaces de tener re-
glas que al final corresponde 
a los gobiernos y no tampoco 
puede hacerlo un solo país, 
porque en la parte digital son 
plataformas globales.

Tenemos que ser capa-
ces de que estas reglas estén 
adecuadas a cómo opera el 
mercado digital y que no es 
el mundo industrial y que 
va rapidísimo, pero al mismo 
tiempo, y es algo que en Eu-
ropa empezamos a reconocer, 
es que nos e trata siempre de 
regular antes de que sepamos 
que es lo que va a ocurrir

Por ejemplo, la inteligen-
cia artificial (IA), no sabemos 
cómo va a afectar, sabemos 
que va a afectar muchísimo, 
que será algo muy disrup-
tivo pero no sabemos cómo, 

por tanto, ponerte a escribir 
reglas antes de saber cómo 
afectará a los negocios, a las 
personas, es algo prematuro.

México y la presidenta, 
de hecho, nos contó que está 
muy enfocada en simplificar, 
desde que empiezas a montar 
tu negocio en México que tar-
des menos tiempo, desde que 
pides un permiso administra-
tivo que te respondan más 
rápido, eso es una super noti-
cia, porque al final, queremos 
más inversión, más empresas 
que se creen y que crezcan.

—¿Estas brechas que hay 
en el sistema financiero con 
lo que está ocurriendo qué 
brechas generan, para San-
tander, por ejemplo?

Para que los bancos poda-
mos crecer y dar crédito a más 
personas necesitamos que 
nuestro costo de capital baje, 
cuando todo el mercado se en-
foca en empresas tecnológicas 
que crecen muy rápido, no es 
mucho una afectación para 
un banco, aunque sí lo es por-
que nos valoran menos que la 
mega plataforma, pero tam-
bién le afecta a una persona 
cuando pide un préstamo hi-
potecario o empresarial por-
que sube el costo.

Tener un sistema finan-
ciero que nos permita compe-
tir a igualdad de condiciones, 
no pedimos que nos favorez-
can, pedimos igualdad de con-
diciones en base a lo que ha-
cemos es fundamental, ese es 
un riesgo que ya se está dando 

pero peleamos para que se nos 
valore de una manera pareja a 
las nuevas plataformas.

—¿Eso ya ocurre desde 
hace tiempo y no se han 
equiparado esas reglas?

No, por eso es que le digo 
a mi equipo: vamos a mejo-
rar. Estuve en una reunión 
con un banquero central con 
una moneda muy fuerte en 
Europa y nos contaba que es-
tuvo con empresas pequeñas 
de su país y les preguntó las 
afectaciones al tipo de cam-
bio y resulta que no, porque 
se hizo más competitivo.

Ese es el mensaje que yo 
le doy a mi equipo, que esta-
mos en un tema estructural 
y que sí, que vamos a pelear 
y hacernos más eficientes a 
pesar de que la regulación 
nos está perjudicando con-
tra otros competidores.

—Esta digitalización, estos 
modelos como la IA ¿es la res-
puesta a la velocidad con la 
que cambia el mundo?

La IA nos va a permitir 
mejorar el servicio, la efi-
ciencia, dentro de un mo-
delo que nosotros ejecuta-
mos que es digital, vamos 
a mejorar mucho, eso es 
Openbank, es un banco digi-
tal y móvil, donde he cons-
truido mi propia tecnología, 
desde abajo hasta arriba, 
esto es algo muy diferencial 
que pocos en el mundo pue-
den hacer, somos de los po-
cos que podemos construir 
nuestra propia tecnología.

“Para crecer y 

dar crédito a 

más personas 

necesitamos que 

nuestro costo de 

capital baje”
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Cámara de Diputados logra aprobar 
modificaciones en la Ley de Amparo

La Cámara de Diputados 
aprobó en lo particular por 
323 votos en favor y 123 en 
contra modificaciones a la 
Ley de Amparo, para acotar 
que en los juicios de amparo 
las sentencias que se dicten 
no puedan tener en ningún 
caso efectos generales.

Luego de que el martes 
el dictamen a la minuta del 
Senado se aprobó en la Co-
misión de Justicia, este miér-
coles se debatió el tema en el 
pleno de San Lázaro, donde 
la oposición alertó que la 
reforma echa abajo una de 
las herramientas de defensa 
de la ciudadanía frente a los 
abusos del poder público, 
mientras los partidos mayo-
ritarios la defendieron como 
un medio para terminar con 
el “abuso” del amparo en ma-
nos de grupos particulares.

Al argumentar en favor de 
la iniciativa, Emiliano Álvarez 
López (Morena) enfatizó que 
el juicio de amparo, “que en su 

origen fue un instrumento le-
gítimo, ha sido desvirtuado y 
utilizado por grandes empre-
sarios y corporaciones como 
un mecanismo para frenar 
políticas públicas en benefi-
cio de la nación”.

A decir del legislador, el 
amparo “se ha utilizado para 
defender intereses particula-
res en detrimento del bienes-
tar colectivo. Empresas con-
taminantes, evasores fiscales 
y grupos de poder han encon-
trado en el amparo una he-
rramienta para frenar regu-
laciones que buscan proteger 
el medio ambiente, garantizar 
derechos laborales y fortale-
cer la soberanía nacional”.

También, la reforma 
permitirá que las resolucio-
nes de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) 
sean de observancia obliga-
toria para todas las autori-
dades jurisdiccionales, y se 
ajusta el número de votos 
necesarios de los ministros 
para emitir una declarato-
ria de inconstitucionalidad, 
al pasar de un mínimo de 
ocho a un mínimo de seis, y 
así evitar que una minoría 

pueda bloquear “resolucio-
nes fundamentales para el 
avance del país”.

En el mismo sentido, 
Diana Karina Barreras (PT), 
resaltó que por muchos 
años el Poder Judicial “se 
ha convertido en un bas-
tión de grupos de poder que 
han utilizado los mecanis-

mos legales para frenar los 
avances democráticos. El 
uso indebido del amparo, 
convertido en un escudo 
para empresarios corrup-
tos, políticos deshonestos y 
criminales de cuello blanco, 
permitió que la ley dejara 
de ser un instrumento de 
justicia para transformarse”.

Asimismo, destacó que 
“se elimina el sistema de sa-
las en la SCJN para hacer 
más eficiente la toma de de-
cisiones y eliminar la buro-
cracia, y se reduce de ocho 
a seis votos requeridos para 
que las sentencias sean vin-
culantes, evitando bloqueos 
innecesarios”.

FERNANDO CAMACHO  

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Durante la sesión legislativa, la oposición alertó que la reforma echa abajo una de las herramientas 
de defensa de la ciudadanía frente a los abusos del poder público. Foto Cámara de Diputados

Resoluciones de la Suprema Corte de Justicia serán de observancia obligatoria

Sin cambios, TEPJF continúara con diseño de boletas para elección

Aunque las boletas para la 
elección judicial “no tienen 
un diseño didáctico”, que po-
drían resultar confusas a la 
hora de votar y que “siempre 
hay manera de perfeccio-
narlas”, el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF) resolvió ava-
lar las papeletas establecidas 
por el INE y que se utilizarán 
el próximo 1 de junio.

Por mayoría de tres votos 
de la magistrada presidenta 
Mónica Soto y los magistra-
dos Felipe Fuentes (ponente 
del proyecto de aprobarlas) 
y Felipe De la Mata, y dos en 
contra de la magistrada Ja-

nine Otálora y el magistrado 
Reyes Rodríguez, la sala supe-
rior determinó que deberán 
ser impresas como lo deter-
minó el instituto electoral.

No obstante, la magistrada 
Soto señaló que el diseño no 
es el más amigable “y eso no lo 
podemos negar”, pues “es una 
boleta que por el diseño de la 
propia elección tiene muchos 
nombres”, pero confío que en 
posteriores procesos electo-
rales judiciales las papeletas 
pudieran tener mejor diseño 
para que las personas tengan 
mayor claridad al momento 
de ejercer el voto.

El magistrado Felipe 
Fuentes propuso al pleno 
avalar tal cual las boletas, al 
considerar que se cumplió 
con lo establecido en la Cons-
titución, respecto de los ele-

mentos que deben contener 
las boletas electorales: nom-
bres completos numerados 
de las personas candidatas 
distribuidos por orden alfa-
bético y progresivo iniciando 
por el apellido e indicando la 
especialización por materia 
cuando corresponda.

Esta propuesta fue recha-
zada por la magistrada Otá-
lora, quien aseveró que las 
“boletas son confusas”, por-
que la cromática de colores en 
las casillas donde debe asen-
tarse el número por el que se 
desea votar puede inducir a 
errores porque no tenemos 
además criterios de nulidad”.

La misma postura mos-
tró el magistrado Rodríguez, 
al señalar que los colores 
establecidos “pueden gene-
rar confusión”, además de 

considerar que la compleji-
dad de seguir un color hace 
más difícil y ordenarlos en 
orden alfabético también. No 
obstante, el proyecto de sen-
tencia aprobado avala que el 
elector “asiente” en la boleta 
el número que corresponda al 
candidato de su preferencia.

“En este sentido es evi-
dente que el Consejo General 
del INE actuó conforme a de-
recho al establecer el modelo 
de las boletas electorales en 
cuanto a la liberalidad de lo 
establecido en el artículo se-
gundo transitorio del decreto 
de reforma constitucional”, 
se indica en el proyecto.

Por ello, el proyecto cali-
ficó de inoperantes los ale-
gatos relacionados con los 
colores de las boletas –uno 
para cada elección-.

Contrario a las postu-
ras de Otálora y Rodríguez, 
Fuentes defendió su pro-
yecto y aseveró que decir 
que los colores son confusos 
“es una suposición y esce-
narios hipotéticos que no 
tienen respaldo fáctico, pues 
es un proceso inédito y no 
sabemos lo que venga”.

Niega INE inclusión de 
sobrenombres

Por unanimidad, el consejo 
general del INE negó la in-
clusión de sobrenombres en 
las boletas de la elección ju-
dicial, al exponer diversas 
razones como imposibilidad 
jurídica y técnica para ha-
cerlo, pero también por con-
siderar que algunos de los 
apodos serían propaganda.

LILIAN HERNÁNDEZ  

FABIOLA MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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“Nada ilegal” con vuelo de drones de EU; 
son a petición de México: Sheinbaum

Al sostener que “no hay nada 
ilegal” en los vuelos de dro-
nes del gobierno estadouni-
dense en territorio nacional, 
pues son hechos a petición 
de México en un esquema de 
colaboración bilateral, la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo reafirmó este miérco-
les la postura de su gobierno 
respecto a la cooperación en 
materia de seguridad con 
Estados Unidos. La manda-
taria aseguró en su rueda 
de prensa diaria que su ad-
ministración trabaja con el 
país vecino bajo principios 
de respeto y sin que ello im-
plique una subordinación de 
las fuerzas mexicanas a las 
estadunidenses.

En Palacio Nacional, 
Sheinbaum Pardo dejó en 
claro que la soberanía nacio-
nal no está en riesgo y que 
no teme a las declaraciones 
del mandatario estadouni-
dense Donald Trump y re-
iteró su desacuerdo con las 
afirmaciones hechas ayer 

por el neoyorkino respecto 
a que parte de México está 
bajo control de los cárteles.

Sobre los vuelos de la 
Agencia Central de Inteli-
gencia (CIA) en territorio 
mexicano para vigilar las 
actividades del crimen orga-
nizado, según el diario esta-
dounidense The New York 
Times y la cadena CNN, 
Sheinbaum Pardo aseguró 
que estos no son ilegales, 
sino que forman parte de 
una estrategia de coopera-
ción previamente acordada 
entre ambos gobiernos. “En 
primer lugar no hay nada 
ilegal, lo que hay es una co-
laboración y una coopera-
ción que tiene muchísimos 
años desde ahora”.

Cuestionada sobre 
cuándo se pactó la realiza-
ción de este tipo de vuelos, la 
mandataria respondió: “No, 
estos no son acuerdos nue-
vos, son acuerdos que vienen 
del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador o de an-
tes (...) han habido reuniones 
entre las instituciones, el Co-
mando Norte se llama, con el 
secretario de la Sedena, con 
el secretario de Marina, pero 

no hay un acuerdo particu-
lar ahora, al revés, estamos 
justamente en ese trabajo 
de definir qué acciones adi-
cionales de coordinación y 
colaboración en el marco de 
nuestra Constitución y las 
leyes podemos seguir desa-
rrollando, que nos ayudemos 
mutuamente, pero no es esto 
de que supuestamente en-
tramos ahora a una negocia-
ción particular, es parte de 
las coordinaciones que hay”.

“La presidenta no va a 
negociar nunca la soberanía 
nacional, jamás”, subrayó la 
mandataria, quien agregó 
que las notas sobre los vue-
los publicadas por medios 
estadounidenses buscan de-
bilitar a su gobierno al suge-
rir que ella tuvo que “ceder” 
al espionaje de EU.

“¿Qué quieren promover 
con la nota? Y todos los co-
rifeos que se desatan en me-
dios mexicanos o en la opo-
sición, como diciendo es que 
la presidenta de México es 
débil, tuvo que ceder frente 
a espionaje del gobierno de 
los Estados Unidos, hay vio-
lación a la soberanía, cuando 
en realidad es un protocolo”.

ARTURO SÁNCHEZ  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Presidenta señala que están bajo esquema de respeto y de colaboración bilateral

EU y Europa piden a 
Semar brindar datos 
en rastreo de fentanilo

Los gobiernos de Estados 
Unidos y de países europeos 
han solicitado al gobierno de 
México que comparta con 
ellos la experiencia mexi-
cana de rastreo de precursor 
de fentanilo para replicarla 
en sus territorios, de acuerdo 
con el secretario de Marina, 
Raymundo Pedro Morales.

En la conferencia de 
prensa diaria de la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, el 

almirante dijo que la estra-
tegia mexicana es única en 
el mundo y ha despertado 
interés de otros países. “Lo 
tenemos nada más nosotros, 
lo hemos platicado con otros 
gobiernos, por ejemplo, Ingla-
terra está interesado en com-
partir experiencia y Estados 
Unidos nos está buscando 
porque ellos no tienen”.

El secretario se refirió al 
Sistema Integral de Sustan-
cias (SISUS), desarrollado en 
el gobierno del ex presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor por la Marina en colabo-
ración con la Cofepris.

ARTURO SÁNCHEZ  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

En Operación Frontera se aseguran 
49 mil 500 pastillas de opioides

En acciones realizadas este 
miércoles por autoridades 
federales como parte de la 
llamada Operación Fron-
tera, fueron asegurados 6 
mil 190 kilos de metanfeta-
mina y 49 mil 500 pastillas 
de fentanilo, así como más 
de mil 500 cartuchos de 
distintos calibres, informó 
el gabinete de Seguridad.

De acuerdo con el re-
porte de las acciones que 
se realizaron en los estados 
de Baja California, Sinaloa, 
Sonora y Tamaulipas.

En Mexicali, Baja Cali-
fornia, fue detenida una 
persona y se aseguró un 
arma larga, un cargador, 15 
cartuchos, dosis de mari-
guana y un vehículo.

Uno de los operativos 
más relevantes se llevó a 
cabo en los municipios de 
Culiacán y Cosalá, del es-
tado de Sinaloa, donde se 
desmantelaron siete áreas 
de concentración de mate-
rial para la elaboración de 
metanfetaminas.

En el Dorado, las autori-
dades aseguraron un arma 
larga, dos cargadores, 60 
cartuchos y una camioneta 
de alta gama.

Por otra parte, en Ca-
jeme, Sonora, fueron de-
tenidas dos personas y se 
aseguraron cuatro armas 
largas, un arma corta, 47 
cargadores, cartuchos, 110 
envoltorios de metanfeta-
mina y cinco vehículos.

Mientras que en la co-
munidad de Oquitoa, se 
detuvo a dos personas y 
se aseguraron 49 mil 500 
pastillas de fentanilo.

En matamoros, Tamau-
lipas, las autoridades ase-
guraron un artefacto ex-
plosivo improvisado y mil 
126 cartuchos útiles en el 
interior de un vehículo con 
blindaje artesanal.

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO

GOOGLE VOY A TENER SUERTE l HERNÁNDEZ



La polémica a causa de la afi-
liación a Morena de persona-
jes como el senador Miguel 
Ángel Yunes Márquez —ex 
panista— debe resolverla las 
instancias directivas del par-
tido, aseveró la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

A pregunta sobre el que 
el legislador —cuyo voto fue 
fundamental para aprobar la 
reforma judicial— se sumó a 
Morena y las críticas que esto 
suscitó de la gobernadora de 
Veracruz, Rocío Nahle, la jefa 
del Ejecutivo federal confió 
en que el Comité Ejecutivo 
Nacional del partido guinda 
llegue a una resolución y 
mantenga la unidad.

“Tienen sus propias ins-
tancias de honestidad, de 
justicia para dirimir cual-
quier problema que haya 
interno. Entonces, Morena 
es un partido muy fuerte, 
muy sólido. Y bueno, pues 
tiene que resolverse este 
tema, ¿verdad? Porque sí 
hay distintas opiniones”.

La mandataria evitó 
pronunciarse sobre la afi-
liación de Yunes Márquez. 
“Se lo dejo a la presidenta 
de Morena (Luisa Alcalde). 
Yo creo que a mí me toca 
desde la Presidencia forta-
lecer a nuestro movimiento 
y que no se entienda nues-
tro movimiento como un 
partido político, porque eso 
evidentemente no, sino lo 
que representa nuestro go-
bierno, que finalmente es 
el anhelo del pueblo de Mé-
xico por la justicia”.

Afirmó que corresponde 
dirimir ese asunto a quie-
nes están hoy al frente del 
movimiento, al igual que 
mantener la unidad y los 
principios del partido.

“Ya ellos tendrán que 
decidirlo. Sí, pues, tendrán 
que decidirse al interior. 
Miren qué bueno que haya 
debate. No hay pensa-
miento único al interior de 
Morena y eso también es 
bueno. Y que en todo caso 
haya debate y que se defina 
en esa discusión qué es lo 
que le conviene a Morena”.

Afiliación de Yunes

El senador Miguel Ángel Yu-
nes Márquez se afilió ayer por 
la tarde a Morena, acompa-
ñado por el coordinador de 
la bancada, Adán Augusto 
López Hernández, quien re-
conoció que su voto fue fun-
damental para que el bloque 
de la Cuarta Transformación 
lograra aprobar la reforma 
judicial, pero de inmediato 
surgieron voces en contra. La 
primera, de la gobernadora de 
Veracruz, Rocío Nahle, quien 
amenazó con presentar prue-

bas de que está involucrado 
en lavado de dinero.

“La suma de Miguel Án-
gel Yunes, en su momento, 
significó y significa para 
este movimiento la mayo-
ría calificada que nosotros 
necesitábamos. Fue quien 
dio el paso al frente con 
firmeza, interés y decisión, 
y eso es algo que le recono-
cemos”, subrayó López Her-
nández, al salir, junto con 
el veracruzano, del módulo 
instalado en las oficinas del 
grupo guinda en el Senado 
para la afiliación a Morena.

Sin embargo, no había 
trascurrido ni una hora de 
que Yunes Márquez apare-
ció mostrando su creden-
cial de nuevo integrante del 
partido en el poder, junto 
con López Hernández y el 
presidente del Senado, Ge-
rardo Fernández Noroña, 
cuando Nahle pidió a la Co-
misión Nacional de Hones-
tidad y Justicia del partido 
guinda que “no acrediten la 
membresía del ex panista”.

“¡Los militantes de Vera-
cruz merecen respeto!”, des-
tacó en en sus redes sociales.

Frente a los señalamientos 
sociales por diversos actos 
de corrupción, incremento 
de los delitos y hasta falta 
de medicamentos en Oa-
xaca, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo afirmó 
que corresponde al pueblo 
de ese estado dar o retirar 
el respaldo al gobernador 
Salomón Jara.

Asimismo, conminó a 
que si existen pruebas en 
contra del mandatario es-
tatal, se presenten ante las 
instancias correspondientes.

En la mañanera de este 
miércoles, se preguntó a la 
jefa del Ejecutivo en torno a 
una serie de reportajes do-
cumentos por La Jornada en 
los que diversos sectores de 
aquel estado han alzado la 
voz en contra del goberna-
dor con protestas y señala-
mientos de aplicación de me-
didas impopulares, del incre-
mento de la delincuencia, un 
alto índice de desapariciones 
forzadas y feminicidios, ca-
sos de corrupción, falta de 
medicamentos, nepotismo 
y hasta presuntos vínculos 
de funcionarios del gabinete, 
alcaldes y legisladores con la 
delincuencia organizada.

Como reportó este diario 
en días recientes, el descon-
tento se ha articulado en un 
movimiento que desde ahora 
llama a votar por la revoca-
ción de mandato en 2026, 
cuando se cumpla la mitad 
del periodo gubernamental.

“Si hay denuncias contra 
el gobernador de Oaxaca, 
Salomón Jara, que se pre-
senten, y tocará al pueblo de 
ese estado decidir”, apuntó 
la presidenta al respecto.

Refirió que en caso de los 
conflictos sociales, corres-
ponde a la Secretaría de Go-
bernación atender los casos 
y apoyar a resolverlos.

Mientras que el tema de 
los señalamientos contra 
el mandatario estatal le to-
carían a las instancias de 
justicia o administrativas, 
en caso de que se presen-
ten las denuncias.

“Corresponde al 
pueblo de Oaxaca 
retirar respaldo 
a su gobernador”

EMIR OLIVARES

ARTURO SÁNCHEZ
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Morena debe dirimir afiliación 
de Yunes, sentencia Sheinbaum
REPORTEROS LA JORNADA
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Unos 61 países –de 177 ana-
lizados– presentan niveles 
de fragilidad de altos a ex-
tremos, ya que tienen inse-
guridad alimentaria aguda, 
distorsiones económicas 
provocadas por conflictos y 
desplazamiento forzado, des-
tacó la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE).

En el documento Estados 
de fragilidad, edición 2025, el 
organismo precisó que 24 de 
los países analizados están 

en conflicto armado y ocho 
en estado de guerra.

Los países y regiones con 
niveles extremos de fragili-
dad albergan a 25 por ciento 
de la población mundial (2 
mil millones de personas), y 
concentraron 72 por ciento 
de la pobreza extrema, una 
proporción que podría au-
mentar a 92 por ciento para 
2040, según el organismo.

El análisis destaca que 
119 millones de refugiados 
y desplazados internos (79 
por ciento del total mundial) 
provienen de países y re-
giones con altos o extremos 
niveles de fragilidad.

A su vez, la OCDE ex-
puso que los beneficios que 
genera el crecimiento de las 
economías son más difíciles 
de alcanzar cuando existen 
altos niveles de fragilidad.

Los avances en materia 
de crecimiento económico y 
reducción de la pobreza se 
han bifurcado, mencionó.

Destacó que el creci-
miento del producto interno 
bruto (PIB) se ha estancado en 
niveles de 2 por ciento, lo cual 
es negativo para regiones que 
enfrentan esta situación.

El estancamiento o la re-
ducción de los ingresos se 
perciben más cuando las 

fragilidades en dimensiones 
distintas a las económicas 
también están presentes, se 
comenta en el análisis.

Violencia cuesta 19.1 
mil millones de dólares

La violencia genera fragili-
dad en las regiones. En 2023, 
el impacto económico mun-
dial de la violencia fue de 
19.1 mil millones de dólares, 
lo que equivale a 13.5 por 
ciento del producto interno 
bruto (PIB) mundial.

Aplicar políticas de paz, se-
guridad y desarrollo es central 
al gobernar. Sin embargo, se 

está dando mayor prioridad 
a las capacidades militares, a 
misiones y asociaciones cen-
tradas en la seguridad.

Mencionó que los países 
muestran dificultad para 
encontrar políticas equili-
bradas en la materia.

Agregó que en la medida 
que exista cooperación entre 
los países se generarán opor-
tunidades de diálogo cons-
tructivo. Los miembros de la 
OCDE están interesados en 
que las regiones y estados 
que presentan fragilidad de 
alta a extrema se conviertan 
en socios comerciales y de 
inversión en el futuro.

La primera ministra de Ita-
lia, Giorgia Meloni, ha visi-
tado este miércoles al papa 
Francisco en el Hospital Po-
liclínico Agostino Gemelli 
de Roma, donde ha encon-
trado al pontífice “alerta y 
receptivo” en su quinto día 
de hospitalización después 
de que se le detectara una 
neumonía bilateral.

“Estoy muy feliz de ha-
bérmelo encontrado alerta 
y receptivo. Bromeamos 
como siempre. No ha per-
dido su sentido del humor”, 
ha manifestado Meloni, se-
gún un breve comunicado 
difundido por su departa-
mento de prensa.

Durante su encuentro, 
Meloni ha aprovechado 
para desearle al papa Fran-
cisco una pronta recupe-
ración “en nombre del Go-
bierno y de toda la nación”.

El papa Francisco in-
gresó el pasado viernes 
14 de febrero en el Hospi-
tal Policlínico Gemelli de 
la capital para continuar 
con su tratamiento para 
la bronquitis. Allí se de 
diagnosticó una neumonía 
bilateral que requirió de 
tratamiento farmacoló-
gico adicional.

Muestra una 
“leve mejoría”

El papa, hospitalizado por 
una neumonía en los dos 
pulmones, muestra una leve 
mejoría, según los últimos 
análisis de sangre, informó 
este miércoles el Vaticano.

El Vaticano informó este 
miércoles que la condición 
del Papa es “estable”. 

“Los análisis de sangre, 
examinados por el personal 
médico, muestran una leve 
mejoría, en particular los indi-
cadores” de inflamación, dijo el 
Vaticano en un comunicado. 

El anuncio de que el papa 
sufre una neumonía –una 
infección del tejido pulmo-
nar, potencialmente mortal– 
reavivó la preocupación por 
la salud del líder de la Iglesia 
católica. Este diagnóstico es 
complicado, ya que al jesuita 
argentino, le extirparon el 
lóbulo pulmonar derecho 
cuando era joven. 

El Vaticano dijo que des-
pués del desayuno, Fran-
cisco leyó algunos periódi-
cos y luego se dedicó a su 
trabajo con sus colaborado-
res más cercanos. 

Una fuente del Vaticano 
informó que el pontífice puede 
levantarse y sentarse en un 
sillón. Respira sin asistencia 
mecánica, pero no se descarta 
que la utilice, por momentos.

La neumonía bilateral que 
sufre el papa Francisco repre-
senta “ciertamente un cuadro 
difícil”, explicó Andrea Un-
gar, profesor de geriatría de 
la Universidad de Florencia. 

La infección “ha pasado 
de un pulmón al otro, a tra-
vés de los bronquios (…) y 
puede provocar una insufi-
ciencia respiratoria”, afirma 
este experto, señalando la 

importancia de que el papa 
se mantenga “activo”.

La inquietud sobre la 
salud del papa fue en au-
mento tras la difusión de 
falsas informaciones en las 
redes sociales, sobre todo en 
X, que reportaban la muerte 
del papa en varios idiomas.

Tras su ingreso el vier-
nes, la Santa Sede canceló 
sus compromisos de agenda 

hasta el miércoles en un pri-
mer momento, pero el martes 
anunció la anulación de su 
audiencia jubilar del sábado y 
precisó que el papa tampoco 
presidirá la misa del domingo.

“Está claro que la situación 
es delicada, pero no vi nin-
guna forma de alarmismo”, 
declaró al diario Il Corriere 

della Sera. El Papa “tiene una 
energía vital extraordinaria”.

Giorgia Meloni visita al Papa en el hospital; se encuentra “estable”

EUROPA PRESS

MADRID

JESSIKA BECERRA

CIUDAD DE MÉXICO

Con altos niveles de fragilidad, 25% de 
la población mundial, advierte OCDE

▲ “Estoy muy feliz de habérmelo encontrado alerta y receptivo. Bromeamos como siem-
pre. No ha perdido su sentido del humor”, subrayó la jefa de gobierno italiana. Foto Ap
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El gobierno de Ecuador 
anunció el miércoles que 
solicitará a “países aliados” 
el envío de “fuerzas especia-
les” para reforzar su guerra 
contra bandas del narcotrá-
fico, cuya cruenta disputa 
por el poder mantiene ate-
morizada a la población.

Sin revelar cuáles na-
ciones harán parte de la 
alianza, el Ejecutivo indicó 
en un comunicado que 

“plantea, de manera tempo-
ral y en el contexto de la 
guerra declarada contra el 
narcoterrorismo, la incorpo-
ración de fuerzas especiales 
de países aliados para apo-
yar y potenciar las acciones 
de las Fuerzas Armadas y 
la Policía Nacional” en su 
lucha contra las mafias.

El presidente, Daniel No-
boa, declaró hace un año el 
conflicto armado interno, 
lo que le permite mantener 
a los militares en las ca-
lles para tratar de frenar la 
oleada de violencia. También 

dio estatus de “erroristas” y 
“beligerantes” a una vein-
tena de organizaciones loca-
les que trabajan en alianza 
con cárteles internacionales 
como el mexicano Sinaloa.

El mandatario busca la 
reelección y disputará con 
la izquierdista Luisa Gonzá-
lez el balotaje presidencial 
del 13 de abril próximo para 
el período 2025-2029.

“Las mafias y el narco-
tráfico operan en redes in-
ternacionales, por lo que 
es necesario actuar juntos 
para combatirlos de forma 

más efectiva”, sostuvo el go-
bierno este miércoles.

Noboa pidió a la Cancille-
ría usar los “canales diplomá-
ticos correspondientes” con 
el fin de concretar “los acer-
camientos” con los países y 
“establecer acuerdos de coo-
peración”, según el boletín.

Los enfrentamientos que 
desde hace varios años sos-
tienen las bandas causaron 
un aumento de los asesinatos 
en Ecuador de 6 por cada 100 
mil personas en 2018 a 38 en 
2024, pasando por el récord 
histórico de 47 en 2023.

Con una ubicación estra-
tégica en la línea ecuatorial a 
orillas del Pacífico, Ecuador es 
el punto de salida de un 73% 
de la cocaína producida en el 
mundo, según un informe del 
ministerio de Interior reco-
gido por la Oficina de Nacio-
nes Unidas contra la Droga y 
el Delito (UNODC).

El gobierno también ex-
hortó a la Asamblea Nacional 
a “pronunciarse” sobre una 
reforma constitucional “que 
busca eliminar la prohibición 
de establecer bases militares 
extranjeras en el país”.

Por flagelo de bandas del narcotráfico, gobierno ecuatoriano 
solicitará a “países aliados” envío de fuerzas especiales 
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La autoridad electoral vene-
zolana informó este miércoles 
que postergó un mes las próxi-
mas elecciones legislativas y 
de gobernadores, que la jefa 
de la oposición insistió en lla-
mar “farsa” y pidió boicotear.

Los comicios, previstos 
inicialmente para el 27 de 
abril, serán ahora el 25 de 
mayo, 10 meses después de 
la cuestionada reelección del 
mandatario Nicolás Maduro.

El presidente del Consejo 
Nacional Electoral (CNE), El-
vis Amoroso, explicó en una 
declaración a la prensa que el 
cambio tiene “la intención de 
facilitar y promover la partici-
pación de los diferentes actores 
de la sociedad” en el proceso.

“Esto es producto de la su-
gerencia de los distintos fac-
tores democráticos del país 
y que ha sido acogida por el 
CNE en pleno”, sostuvo Amo-
roso, señalado de servir al 
chavismo gobernante.

“Que pongan la fecha 
que les dé la gana”, señaló 
por su parte la líder oposi-
tora María Corina Machado, 
que reivindica la victoria del 
exiliado Edmundo González 

Urrutia en las presidenciales 
del 28 de julio.

“El 28J el pueblo decidió 
y eso SE RESPETA”, escribió 
Machado en X. “Prestarse a 
la farsa que impone Maduro 
es desconocer este mandato”.

El CNE proclamó a Ma-
duro para un tercer período 

sin publicar el escrutinio de-
tallado como exige la ley. El 
resultado fue desconocido 
por Estados Unidos, la Unión 
Europea y varios países de 
América Latina. La oposición, 
por su parte, presentó en un 
sitio web copias de las actas 
de las máquinas de votación 

como prueba de su triunfo.
“Cualquier planteamiento 

de elecciones no solo no es 
viable, sino que contradice el 
mandato expresado por los 
venezolanos en las urnas”, 
escribió González, que huyó 
de Venezuela tras una orden 
de captura en su contra.

La Plataforma Unitaria 
Democrática (PUD), ma-
yor coalición opositora 
del país, llamó más tem-
prano a “una negociación 
formal” basada “en el re-
conocimiento de la verdad 
del 28 de julio”. “Defender 
cívicamente la victoria de 
Edmundo González Urru-
tia no es un delito”, indicó 
en un comunicado en el 
que pide la liberación de 
presos políticos y garantías 
electorales.

El CNE exigirá a los par-
ticipantes en futuros co-
micios que suscriban “un 
documento comprometién-
dose a respetar y a acatar 
todos los eventos concer-
nientes a la elección” y “los 
resultados emitidos”.

Oposición venezolana tilda de “farsa” 
nueva fecha para elección nacional
Los comicios, previstos para el 27 de abril, ahora serán celebrados hasta el 25 de mayo

AFP

CARACAS

▲ Según la autoridad electoral, el cambio tiene la intención de facilitar y promover la parti-
cipación de los distintos sectores de la sociedad en los próximos comicios. Foto Afp

“El cambio es 

producto de la 

sugerencia de los 

distintos factores 

democráticos en 

Venezuela”
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Hamas afirmó este miérco-
les que está dispuesto a libe-
rar a todos los rehenes que 
quedan en la Franja de Gaza 
durante la segunda fase de la 
tregua entre el movimiento 
islamista palestino e Israel.

Israel y Hamas están 
actualmente completando 
la primera fase del alto el 
fuego, que entró en vigor el 
19 de enero, durante la cual 
19 rehenes israelíes han sido 
liberados a cambio de más de 
mil 100 presos palestinos de-
tenidos en cárceles israelíes.

El ministro de Relaciones 
Exteriores de Israel, Gideon 
Saar, declaró el martes que 
las conversaciones sobre la 
continuación de la imple-
mentación del acuerdo co-
menzarán esta semana. 

“Hemos informado a los 
mediadores de que Hamas 
está dispuesto a liberar a to-
dos los rehenes de una sola 
vez durante la segunda fase 
del acuerdo, en lugar de por 
etapas como en la primera 
fase” en curso, declaró a 
AFP Taher al Nunu, un alto 
cargo de Hamas. 

El mando no aclaró cuán-
tos rehenes secuestrados du-
rante el ataque de Hamas del 
7 de octubre de 2023 en Israel 
siguen cautivos en la Franja 
de Gaza, retenidos ya sea por 
Hamas o por otros grupos.

Nunu declaró que este 
paso tiene como objetivo 
confirmar la «seriedad y to-
tal disposición a avanzar en la 
resolución de este asunto, así 
como continuar los pasos para 
consolidar el alto el fuego y 
lograr una tregua sostenible».

Hamas e Israel anuncia-
ron el martes un acuerdo 
para la liberación el sábado 
de seis rehenes israelíes re-
tenidos en Gaza. 

Aferrados a la esperanza

Hamas anunció el martes 
que entregará los cuerpos 
de ocho rehenes fallecidos, 
algunos esta semana y otro 
grupo la siguiente. 

Entre los rehenes muertos 
que serán entregados están 

los restos de Shiri Bibas, una 
mujer de origen argentino 
secuestrada junto a sus dos 
hijos, Ariel y Kfir, que tenían 
4 años y 9 meses, cuando 
fueron llevados a Gaza. 

Los dos menores se con-
virtieron en un símbolo del 
calvario sufrido por rehenes 
y en Israel muchos siguen 
aferrados a la esperanza de 
que no hayan muerto. 

“Estamos conmocionados 
por el anuncio del portavoz 
de Hamas sobre la restitución 
prevista de nuestros Shiri, 
Ariel y Kfir este jueves”, como 
parte de la devolución de los 
cuerpos de cuatro rehenes, 
escribió la familia en un co-
municado el martes.

“Hasta que no recibamos 
una confirmación defini-
tiva, nuestra lucha conti-
nuará”, añadió. 

Las autoridades israe-
líes confirmaron que reci-
birán los restos de cuatro 
rehenes, pero no han pre-
cisado sus identidades. 

“Nos hemos aferrado a 
la esperanza y no vamos a 
rendirnos ahora”, escribió 
la tía de los niños, Ofri 
Bibas, en Facebook.

El ataque de Hamas el 7 
de octubre de 2023 causó 
1.211 en Israel, en su mayo-
ría civiles, según un balance 
de AFP basado en datos ofi-
ciales israelíes que incluye a 
los rehenes muertos.

En total, 251 personas 
fueron secuestradas ese día. 
Setenta siguen todavía rete-
nidas en Gaza, de las cuales 
al menos 34 murieron, se-
gún el ejército israelí.

En respuesta, Israel lanzó 
una implacable ofensiva en 
Gaza que ya dejó al menos 
48 mil 297 muertos, según 
datos del Ministerio de Sa-
lud del territorio -gober-
nado por Hamas-, que la 
ONU considera fiables.

Los términos de la se-
gunda fase, que debe supo-
ner el fin definitivo de la 
guerra y la liberación de to-
dos los rehenes, deben con-
cluirse antes del 2 de marzo.

Por último, si esta parte se 
desarrolla como previsto, la ter-
cera y última etapa se centrará 
principalmente en la recons-
trucción de la Franja de Gaza.

“Hamas está dispuesto 
a liberar sus rehenes”, 
confirma mediador

AFP

GAZA

El presidente de Colombia, 
Gustavo Petro, denunció el 
martes que disidentes de la 
extinta guerrilla de las FARC 
atacaron con drones y explo-
sivos un centro médico tem-
poral en el violento suroeste 
del país, sin dejar víctimas.

Su gobierno, con el 
apoyo de Médicos sin 
Fronteras (MSF), había 
instalado el pasado fin 
de semana nueve carpas 
utilizadas como hospital 
de campaña en la región 
montañosa del Cañón del 
Micay, en el departamento 
del Cauca, plagado de nar-

cocultivos y bajo el control 
de los rebeldes del Estado 
Mayor Central (EMC). 

“Los traquetos (narcos) 
del EMC del Cauca no quie-
ren salud para el pueblo 
del Micay. Atacaron con 
drones un hospital, lo cual 
constituye una violación 
al Derecho Internacional 
Humanitario. Son críme-
nes contra la población ci-

vil que deben ser juzgados”, 
advirtió Petro en X. 

Según el Ejército, el 
ataque fue perpetrado 
por miembros del Frente 
Carlos Patiño, del EMC, el 
mayor grupo disidente de 
las Fuerzas Armadas Re-
volucionarias de Colombia 
(FARC) que se apartaron 
del histórico acuerdo de 
paz firmado en 2016. 

Octavio Guzmán, gober-
nador del departamento del 
Cauca, aseguró en X que 
el ataque no causó “vícti-
mas mortales ni heridos de 
gravedad”. Sin embargo, las 
explosiones dejaron “atur-
didos a miembros de la mi-
sión médica” en el poblado 
de El Plateado, uno de los 
principales bastiones de esa 
disidencia en el Micay. 

Según MSF la explosión 
“dejó heridas leves en una 
de las trabajadoras”.

El hospital tiene “capa-
cidad para atender a 40 
pacientes” y constituye el 
“principal centro médico 
de referencia para unas 32 
mil personas” del Micay, 
pues el hospital del mismo 

nivel más cercano está a 7 
horas en auto, señaló MSF.  

El EMC sostenía ne-
gociaciones de paz con el 
gobierno de Petro, pero se 
dividió en 2024.

La escisión al mando 
de alias Iván Mordisco se 
apartó de los diálogos y au-
mentó su presión violenta 
contra fuerzas estatales. 

Otra facción bajo órde-
nes del comandante alias 
Calarcá mantiene conver-
saciones con el gobierno.

Tras la ruptura de los diá-
logos con Mordisco, Petro or-
denó en octubre una incur-
sión militar en El Plateado.

Colombia atraviesa su 
más grave ola de violencia 
en la última década, con 
distintos focos de violencia 
en el noreste y suroeste del 
país, bajo el fuego de rebel-
des del Ejército de Libera-
ción Nacional (ELN).

La escalada pone en ja-
que la apuesta del gobierno 
de lograr el desarme de to-
dos los grupos armados de 
Colombia, para desactivar 
un conflicto interno de 
seis décadas.

Gustavo Petro achaca 
a guerrillas explosión 
en hospital del Cauca
AFP

BOGOTÁ

▲ Según el Ejército colombiano, el ataque al hospital en el suroeste del país  fue perpetrado por 
miembros de una disidencia de las FARC presentes en el departamento . Foto Efe
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¡BOMBA!

Máako’ob jach kaambanaja’ano’ob 
yóok’olal k’áak’nabe’ ts’o’ok u 
p’atiko’ob ba’ax táan u beeta’al 
ka’ach ti’al u kaláanta’al u kuxtal 
maanal 150 u túul falsas orcas 
t’i’ilo’ob ti’ jump’éel jáal ja’ tu kaajil 
Tasmania, ti’ australiail lu’um, beey 
a’alabik tumen ajmeyaj máako’ob le 
miércoles máanika’.  

Veterinarios yéetel uláak’ 
máaxo’ob táan ka’ach u meyajo’obi’, 
bino’ob te’el kúuchil naats’ 
yaan tu ríoil Arthur, tu xaman-

lak’inil Tasmaniae’, tu’ux kaxta’ab 
157 u túul ballenas, tu ya’alaj 
Departamento de Recursos 
Naturales y Medio Ambiente.

Táan u yila’ale’, yaan u xáantal 
jayp’éel k’iino’ob bix yanik 
condiciones climáticas yéetel 
k’áak’nab, ts’o’oke’ le beetik ma’ 
béeychaj u yáantalo’ob le miércoles 
máanika’, tu ya’alaj u controladorail 
incidentes, Shelley Graham.

”Bino’on te’el jáal ja’o’, ts’o’oke’ 
tak ts’áajekbáaj k-ka’ oks ich 

ja’ ka’atún ballenas, ba’ale’ ma’ 
béeychajij tumen yóok’olal bix 
yanik k’áak’nabe’, ba’alche’obe’ ma’ 
táan u béeytal u biino’ob maas 
taam ti’ le tu’ux yano’obo’. Yaan u 
ka’ k’áalalo’obi’”, tu ya’alaj Graham 
ti’ k’a’aytajil ts’íib, 

Jbiólogo marino, Kris Carlyon 
tu ya’alaje’ ba’alche’ob láayli’ 
kuxa’ano’obe’ yaan u yantal u 
kíinsa’alo’ob.

“Wa maas ku xáantal chéen 
ti’ p’aatal ba’alche’obe’, ku maas 

muk’yajo’ob. Ma’ jóok’ok tu beey 
uláakal ba’ax ts’o’ok kts’áakikbáaj 
kbeetej”, tu ya’alaj Carlyon.

Mola’aye’ tu ya’alaj yaan 136 u 
túul ba’alche’ láayli’ kuxa’an tak 
tu ja’atskab k’iinil le miércoles 
máanika’, ba’ale’ le béeykajo’ éem 
tak 90 tu jo’oloj jayp’éel horas. 

Tumen ma’ tu béeytal u k’uchul 
máak te’el jáal ja’o’, yéetel yóok’olal bix 
yanik k’áak’nabe’, ma’ béeychaj xan 
u biinsa’al nu’ukulo’ob k’a’anan ti’al u 
yáantalo’obi’, le beetik talamch ba’ali’.  

Maanal 150 falsas orcas 
k’áalo’ob ti’ jáal ja’ 
Tasmania; ku tukulta’al 
yaan u yantal u kíinsa’alo’ob
Ts’íib yéetel oochel Ap / p 18
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